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COMISION PRIMERA 
CONSTITUCIONAL PERMANENTE

ACTA NUMERO 28 DE 2008
(abril 9)

Legislatura 2007-2008
(Primer período)

En Bogotá, D. C., el día miércoles, 9 de 
abril de 2008, siendo las 10:55 de la mañana, 
se reunieron los miembros de la Comisión Pri-
mera Constitucional Permanente de la Cámara 
de Representantes, en el recinto de sesiones 

inicio formal a la sesión. Presidida la sesión 
por su Presidente el honorable Representante 
Jorge Humberto Mantilla Serrano.

La señora Subsecretaria de la Comisión Pri-
mera Constitucional Permanente, doctora Am-
paro y Calderón Perdomo, procede con el lla-

primer punto del Orden del Día).
Contestaron los siguientes honorables 

Representantes:
Carvajal Ceballos José Thyrone 

Giraldo Jorge Homero
Guerra de la Rosa Orlando Aníbal
Mantilla Serrano Jorge Humberto
Pereira Caballero Pedrito Tomás
Piedrahíta Cárdenas Carlos Arturo
Sanabria Astudillo Heriberto.
En el transcurso de la sesión se hicieron 

presentes los siguientes honorables Repre-
sentantes:

Arboleda Palacio Oscar

Barreras Montealegre Roy Leonardo

Ceballos Arévalo Sandra
Córdoba Suárez Juan de Jesús
Gómez Román Edgar Alfonso
Legro Segura River Franklin
Luna Sánchez David
Martínez Rosales Rosmery
Mota y Morad Karime
Motoa Solarte Carlos Fernando
Navas Talero Carlos Germán
Olano Becerra Germán Alonso 

Paredes Aguirre Myriam Alicia
Puentes Díaz Gustavo Hernán
Rangel Sosa Miguel Angel
Rivera Flórez Guillermo Abel
Sánchez Montes de Oca Odín Horacio
Silva Amín Zamir Eduardo

Uribe Rueda Nicolás
Varón Cotrino Germán
Vélez Mesa William.
Con excusa los honorables Representantes:

Pinillos Abozaglo Clara Isabel
Tapasco Triviño Dixon Ferney.
Señor Presidente, la Secretaría le informa 

-
ratorio.

Presidente:

los señores miembros de esta comisión para 

Secretaria:
Así se hará señor Presidente.

Presidente:
Por favor leer el Orden del Día.
Secretaria:
Sí señor Presidente.
Presidente:

Secretaria:
Sí señor Presidente, se acaba de conformar 

Presidente:
Continué leyendo el Orden del Día.

ORDEN DEL DIA
I

II
Proyectos para primer debate 

por la cual 
se dictan normas para prevenir, erradicar y 
sancionar toda forma de violencia contra las 
mujeres, se reforman los Códigos Penal, de 
Procedimiento Penal, la Ley 294 de 1996 y se 
dictan otras disposiciones.

Autora: honorable Senadora Claudia Ro-
dríguez de Castellanos.

Ponentes: honorables Representantes My-
riam Paredes A. –C– Sandra Ceballos A., 
Karime Mota, Rosmery Martínez R., Clara Pi-
nillos A.

Proyecto publicado: Gaceta del Congreso
números 561- 630 de 2006, 161 de 2007.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
426 de 2007.
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por medio del cual se 
adiciona el artículo 125 de la Constitución 
Política.

Autores: honorables Representantes Ger-
mán Reyes, Germán Navas, Franklin Le-
gro, Carlos A. Piedrahíta, Carlos Zuluaga, y 
otros.

Ponentes: honorables Representantes Ger-
mán Navas –C–, Myriam Paredes, Tarquino 
Pacheco y Jorge H. Giraldo.

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso
78 de 2008.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso.

por el cual se adi-
ciona con un nuevo inciso el artículo 356 de la 
Constitución Política.

Autores: honorables Representantes Ed-
gar E. Torres, Felipe Orozco, Carlos Motoa, 
Germán Varón, Néstor Cotrino, Luis F. Ba-
rrios, Rosmery Martínez, Tarquino Pacheco,
y otros.

Ponentes: honorable Representante William 
Vélez Mesa.

Proyecto publicado: Gaceta del Congreso.
Ponencia publicada: Gaceta del Congreso.

por el cual se refor-
man algunos artículos de la Constitución Po-
lítica de Colombia (reforma política) segunda 
vuelta.

Autor: honorable Representante Ministerio 
del Interior y de Justicia.

Ponentes: honorables Representantes Ger-
mán Varón Cotrino –C–, Myriam Paredes 
Aguirre –C-, William Vélez Mesa, Orlando 
Guerra de la Rosa, Germán Olano Becerra, 
Zamir Eduardo Silva Amín, Nicolás Uribe 
Rueda, Roy Leonardo Barreras Montealegre, 
David Luna Sánchez, Franklin Legro Segura, 
Edgar Gómez Román, Carlos Enrique Soto 
Jaramillo, Tarquino Pacheco C., Guillermo 
Rivera Flórez, Jaime Enrique Durán Barrera, 
Gustavo Hernán Puentes Díaz y Oscar Arbo-
leda Palacio.

Texto Senado: Gaceta del Congreso núme-
ro 679 de 2007.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
número 112 de 2008.

-
gunos artículos del Código Penal relativos a 
delitos de abuso sexual.

Autores: honorables Senadores Alexandra
Moreno Piraquive, Manuel Virgüez, José Da-
río Salazar y la honorable Representante Glo-
ria Stella Díaz Ortiz.

Ponentes: honorables Representantes Roy
Barreras M. –C–, Odín Horacio Sánchez Mon-
tes de Oca y Germán Alonso Olano Becerra.

Proyecto publicado: Gaceta del Congreso
números 243-362-483 de 2006. 30 de 2007.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
número 638 de 2007.

por medio 

de la Ley 5ª de 1992 en cuanto al proceso le-
gislativo ordinario señalado en el reglamento 

los títulos de los proyectos de ley, determinan-
do la materia a legislar.

Autor: honorable Senador Manuel Ramiro 
Velásquez Arroyave.

Ponente: honorable Representante Fernan-
do de la Peña Márquez.

Proyecto publicado: Gaceta del Congreso
números 277-354-557 de 2006. 30 de 2007.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
número 534 de 2007.

mediante el cual se 
crea el estatuto del adulto mayor y se dictan 
disposiciones sobre su defensa y protección.

Autores: honorables Representantes Nancy
Castillo G., Liliana Rendón R., Zamir Silva, 
Germán Olano, Pablo Salamanca, Pedro M. 
Muvdi, Oscar Marín, Mauricio Parodi, Lilia-
na Barón, Mario Suárez, Gema López, José J. 
Camelo, Constantino Rodríguez.

Ponentes: honorable Representante Zamir
Silva Amín.

Proyecto publicado: Gaceta del Congreso
número 338 de 2007.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
número 534 de 2007.

por la cual se establece el Ré-
gimen General de las Juntas Administradoras 
Locales.

Autor: honorable Representante Carlos E. 
Soto Jaramillo.

Ponentes: honorables Representantes Ed-
gar Gómez Román, Carlos E. Soto Jaramillo, 
Germán Varón Cotrino, David Luna Sánchez, 
Germán Olano Becerra, Myriam Paredes 
Aguirre, Tarquino Pacheco Camargo, Jorge 
Homero Giraldo y  José Luis Arcila.

Proyecto publicado: Gaceta del Congreso
número 369 de 2007

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
número 465-513-548 de 2007

de 1995 y se dictan otras disposiciones (con-
trol a establecimientos comerciales).

Autores: honorables Representante Luis
Felipe Barrios Barrios y la honorable Senado-
ra Claudia Rodríguez de Castellanos.

Ponente: honorable Representante Miguel
Angel Rangel Sosa.

Proyecto publicado: Gaceta del Congreso
número 373 de 2007.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
número 636 de 2007.

, por la cual se adiciona el Códi-
go Penal y se sancionan penalmente los actos 
discriminatorios en materia racial, nacional, 
cultural o étnica.

Autor: honorable Representante María Isa-
bel Urrutia.

Ponentes: honorables Representantes Odín
Horacio Sánchez Montes de Oca.

Proyecto publicado: Gaceta del Congreso
número 378 de 2007.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
número 604 de 2007.

,
la Ley 232 de 1995 sobre el funcionamiento de 
los establecimientos comerciales.

Autores: honorables Representante David
Luna, Simón Gaviria, José F. Castro, Germán 
Navas T., Germán Varón, Lucero Cortés, Ger-
mán Olano.

Ponentes: honorables Representantes Heri-
berto Sanabria Astudillo -C- y José Thyrone 
Carvajal Ceballos.

Proyecto publicado: Gaceta del Congreso
número 443 de 2007

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
número 499 de 2007

por la cual se desarrolla el nu-
meral 6 del artículo 136 de la Constitución 
Nacional, complementando las disposiciones 
de la Ley 5ª de 1992.

Autor: honorable Representante Jairo Clo-
patofsky Ghisays.

Ponente: honorable Representante Karime
Mota y Morad.

Proyecto publicado: Gaceta del Congreso
número 450 de 2007

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
número 562 de 2007

las zonas de difícil acceso y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: honorables Representantes Pedro 
Pardo Rodríguez y Guillermo Santos Marín.

Ponente: honorable Representante Germán
Navas Talero.

Proyecto publicado: Gaceta del Congreso
número 479 de 2007

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
número 548 de 2007

por la cual se establece la pres-
tación del servicio de auxiliar jurídico ad ho-
nórem en los Consulados y Agencias Diplo-
máticas de Colombia en el exterior, para el 
desempeño de la judicatura voluntaria para 
los egresados de derecho y se dictan otras dis-
posiciones, acumulado – número 156 de 2007 
– Cámara – “por la cual se autoriza la presta-
ción del servicio de auxiliar jurídico ad honó-
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rem en los organismos y entidades de la Rama 
Ejecutiva del orden nacional y territorial”.

Autores: honorable Representante Gloria
S. Díaz y los honorables Senadores Alexandra
Moreno P., Manuel Virgüez. Ministerio del In-
terior y de Justicia.

Ponentes: honorables Representantes Ger-
mán Navas Talero y Pedrito Tomás Pereira.

Proyecto publicado: Gaceta del Congreso
número 459 de 2007.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
número 551 de 2007.

por la cual se expide el procedi-
miento disciplinario que deberá seguirse para 
tramitar y decidir asuntos disciplinarios que 
conoce el Consejo Profesional Nacional de 
Arquitectura y sus profesiones auxiliares.

Autor: honorable Representante Ministerio 
de Ambiente, Vivienda y Desarrollo Territo-
rial.

Ponentes: honorables Representantes Heri-
berto Sanabria A –C–, Jorge H. Giraldo –C-, 
Roy Barreras, José T. Carvajal y Franklin Le-
gro S.

Proyecto publicado: Gaceta del Congreso
número 479 de 2007

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
número 638 de 2007

, por la cual se dictan medidas para 
facilitar la reincorporación a la vida civil de 
los desmovilizados de las organizaciones ar-
madas al margen de la ley.

Autores: honorables Representantes Ger-
mán Navas, Germán Enrique Reyes, Pedro V. 
Obando, River Franklin Legro y Wilson Borja 
D.

Ponente: honorable Representante Germán
Navas Talero.

Proyecto publicado: Gaceta del Congreso
número 405 de 2007

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
número 465 de 2007

Cámara- por la cual se reforma la Ley 497 de 
1999, y se dictan otras disposiciones relativas 
a la justicia de paz.

Autores: honorables Representantes Glo-
ria Stella Díaz Ortiz, honorables Senadores 
Alexandra Moreno Piraquive y Manuel Anto-
nio Virgüez P.

Ponente: honorable Representante Guiller-
mo Rivera Flórez.

Proyecto publicado: Gaceta del Congreso
número 339 de 2007

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
número 446 de 2007

, por la cual se adiciona la Ley 23 
de 1982, sobre derechos de autor.

Autor: honorable Representante Karime
Mota y Morad.

Ponentes: honorables Representantes Kari-
me Mota y Morad –C– y Clara Isabel Pinillos 
Abozaglo.

Proyecto publicado: Gaceta del Congreso
número 421 de 2007

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
número 582 de 2007

, por medio de la cual se expide la 
ley de seguridad en eventos deportivos.

Autor: honorable Representante Sandra
Ceballos Arévalo.

Ponente: honorable Representante Nicolás
Uribe Rueda.

Proyecto publicado: Gaceta del Congreso
número 355 de 2007

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
número 562 de 2007.

III

El Presidente,
Jorge Humberto Mantilla Serrano.

La Vicepresidenta,
Sandra Ceballos Arévalo.

El Secretario,
Emiliano Rivera Bravo.

La Subsecretaria,
Amparo Y. Calderón Perdomo.

Secretaría:
Ha sido leído el Orden del Día señor Pre-

sidente.
Presidente:
En consideración el Orden del Día leído; 

se abre su discusión; antes de darle el uso de 
la palabra al doctor Orlando Guerra, por favor 

Secretaria:
Sí señor Presidente, se ha conformado 

La Presidencia concede el uso de la pa-
labra al honorable Representante Orlando 
Aníbal Guerra de la Rosa:

Gracias Presidente. Teniendo en cuenta Pre-
sidente el artículo 81 de la Ley 5ª, me permito 

punto cuarto del Orden del Día sea subido al 
punto segundo.

Presidente:
Continúa en discusión con la proposición 

la honorable Comisión el Orden del Día con la 

Secretaria:
Sí señor Presidente, ha sido aprobado el Or-

-
dara en el numeral segundo, señor Presidente.

Presidente:
Siguiente punto.

Secretaria:
Proyectos para primer debate para discu-

sión y votación.
1.

por la cual 
se dictan normas para prevenir, erradicar y 
sancionar toda forma de violencia contra las 
mujeres, se reforman los Códigos Penal, de 
Procedimiento Penal, la Ley 294 de 1996 y se 
dictan otras disposiciones.

Autora: honorable Senadora Claudia Ro-
dríguez de Castellanos.

Ponentes: honorables Representantes 
Myriam Paredes A. –C–, Sandra Ceballos A., 
Karime Mota, Rosmery Martínez R., Clara Pi-
nillos A.

Proyecto publicado: Gacetas del Congreso
números 561- 630 de 2006, 161 de 2007

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
número 426 de 2007

Ha sido leído el primer punto del Orden del 
Día, señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la pala-
bra al honorable Representante Carlos Ar-
turo Piedrahíta Cárdenas:

Gracias señor Presidente. Agradecer la ge-
nerosidad y gentileza de la doctora Myriam 
Paredes, al permitirme intervenir antes de su 
alocución, de su intervención sobre el tema de 
las mujeres.

sesenta años asesinaron a Jorge Eliécer Gaitán; 
y el Partido Liberal no puede pasar este día en 

al político, al orador, al prócer, al humanista, al 

capaz de reunir a todas las multitudes; y es por 
-

Comisión Primera, el doctor Jorge Homero Gi-
raldo y a nombre de todo el Partido Liberal, pre-

-
miento, con mucho fervor patriótico y con mu-
cho sentido liberal. Gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la pala-
bra al honorable Representante Jorge Ho-
mero Giraldo:

Muchas gracias señor Presidente.
Constancia

Jorge Eliécer Gaitán fue abogado de la Uni-
versidad Nacional y uno de los más brillantes 
penalistas de su época. Fue Liberal, académi-
co y político de grandes ideas, con un discurso 
tendiente al Cooperativismo, el Voluntariado y 
el Servicio Social.

Fue partidario del Voto Obligatorio para 
pasar de la democracia conceptual a la demo-
cracia funcional; consideró la política como 
la más alta misión del hombre sobre la tierra; 
donde el Estado debía tener siempre una actua-
ción social y no burocrática.

En su famoso discurso “La Oración por la 
Paz”, habló del país político y el país nacional. 
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El primero preocupado por los votos, las em-
bajadas, los contratos, la habilidad en el mane-
jo electoral y el segundo integrado por gente 

-
cos y sociales, el bienestar de la familia y la 
educación de los hijos.

En lo económico, insistió en la socializa-
ción de los medios de producción y en edu-
cación fue partidario de la educación popular 
masiva, pues no concebía la separación entre 
democracia y educación. Siendo Ministro del 

donde los municipios costeaban los locales, el 
departamento pagaba los maestros y la nación 
suministraba los útiles. 

Propuso metodologías acordes con las ca-
racterísticas antropológicas y sociológicas del 
pueblo colombiano y la formación del talento 

-
cas.

la mujer ocupe su merecido puesto entre los 
abogados, ingenieros y médicos”. No solo es 

-

-
-

var los problemas, sino resolverlos. Para él, el 
Partido Liberal debía ser revolucionario refor-
mista, una gran fuerza de paz, orden, progreso 
guiado esencialmente por la libertad y una vo-
luntad común. 

-
bajo puro, aplastante y con grandes virtudes 

-

Por esto y por muchas razones “Jorge Elié-

resentimiento y anhelos de sus seguidores”; 
y seguirá siendo como se demuestra a través 

nuestro país y en el continente americano.
Partido Liberal Colombiano.
Presidente:

hasta uniformados los miembros del Partido 
Liberal.

La Presidencia concede el uso de la pa-
labra al honorable Representante River 
Franklin Legro Segura:

Gracias señor Presidente. De igual manera 

en esta Comisión, en relación con la conme-
moración de los 60 años del asesinato del líder 
Liberal, Jorge Eliécer Gaitán.

también como partido, nos hemos vinculado a 

-
tualmente se desarrolla en el recinto del Se-
nado de la República con invitados nacionales 
e internacionales sobre la vida del líder Jorge 

dirección y la responsabilidad, la dirigencia 
política y este Congreso tiene en medio de 

-
raciones a Colombia, profundizar en la demo-
cracia, de profundizar en la paz y en todas las 

martirizada Patria.
-
-

sotros igualmente suscribimos esa constancia 

-
sar por desapercibido, fechas como estas. Mu-
chas gracias señor Presidente.

Presidente:
A usted doctor Legro. Secretario por favor 

lea el punto primero del Orden del Día.
Secretario:
Doctor, Emiliano Rivera Bravo:
1.

por la cual 
se dictan normas para prevenir, erradicar y 
sancionar toda forma de violencia contra las 
mujeres, se reforman los Códigos Penal, de 
Procedimiento Penal, la Ley 294 de 1996 y se 
dictan otras disposiciones.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
número 426 de 2007.

Presidente:
En consideración el proyecto leído; se abre 

su discusión.
Secretario:
Presidente, el día de ayer se leyó la propo-

se inició el debate; no se ha aprobado la propo-

Presidente:
En consideración entonces la ponencia ya 

-
-

Secretario:

termina el informe de ponencia.
La Presidencia concede el uso de la pala-

bra a la honorable Representante Myriam 
Alicia Paredes Aguirre:

Gracias Presidente. Quisiera pedir a los 

se dio en el día de ayer del proyecto, se some-

Quiero señor Presidente, agradecer a todos 
los compañeros los comentarios, las suge-

-

doctor Homero, doctor Navas Talero, respecto 
a algunas apreciaciones en el articulado.

viene haciendo acompañamiento al estudio de 
la ley especialmente integrada por la Defenso-
ría del pueblo y varias organizaciones de muje-
res, llamada Mesa por la Ley, y Naciones Uni-

-
tivo sobre el estudio completo del Proyecto de 

-

-

como es el de la violencia contra las mujeres 

miembros de un núcleo familiar.
-
-

sentado por el consultor de Naciones Unidas,
-

cen de este proyecto de ley; el 17 de abril tene-
mos una sesión, la bancada de mujeres convo-
cada por la Presidenta de la Cámara, en donde 
se discutirán precisamente las observaciones y 
haremos los ajustes pertinentes a la ponencia 

Aspiro doctor Piedrahíta y aspiro doctor 

-

-
ferentes aspiraciones y sugerencias, no única-

este proyecto, sino de la Cámara en general.

-

10, 11, 12, 13, 14, 15, 17, 18, 20, 22, 23, 24, 
25, 27, 28, 29, 30 (…) 31, 32, 35, 36, 37, 38º.

Presidente:
-
-

dinadora de ponentes Myriam Paredes. Se abre 
su discusión.

La Presidencia concede el uso de la pala-
bra al honorable Representante Jorge Ho-
mero Giraldo:

-
cho el doctor Piedrahíta, como siempre.

detenidamente y no dejáramos simplemen-

juez municipal y promiscuo, sino dejarlo a las 

las personas puedan acudir ante los distintos 

doctora Myriam, si nosotros hablamos del 

la incapacidad de menores por ejemplo, de 
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sesenta días o algo así, entonces dejarlo a las 
-

caso familiar.

personas agraviadas tener más contexto dónde 
acudir ante las autoridades competentes.

Presidente:
Excluyamos entonces el artículo 4º.
La Presidencia concede el uso de la pala-

bra a la honorable Representante Myriam 
Alicia Paredes Aguirre:

Doctor Homero, le haría una sugerencia; no 
se trata del artículo 4º, sino es el artículo 15 

los jueces promiscuos municipales. La suge-
-

te, simplemente. 
Presidente:

La Presidencia concede el uso de la pala-
bra a la honorable Representante Myriam 
Alicia Paredes Aguirre:

El artículo 15.
La Presidencia concede el uso de la pa-

labra al honorable Representante Carlos 
Germán Navas Talero:

Gracias Presidente. Doctora Myriam, yo 

el día de ayer; yo jamás me he opuesto a nada 

he acompañado a sus protestas; he sido su abo-

usted sugiere; pero en este caso, mis observa-
ciones fueron en cuanto a la redacción, para 

donde pueda emplearse el término persona 

se trata de la violencia intrafamiliar, el único 
sujeto pasivo es la mujer; y yo a la salida del 
lugar donde me habían invitado me atreví a 
hacer tal comentario frente a algunos de los 

-
gado a eso.

no se puede conjugar a agacharnos la cabeza. 

llevarlo adelante con esas correcciones.
-

gustado por el irrespeto de una mujer pública-
mente hacia otra mujer; eso fue todo. Gracias, 
muy amable.

La Presidencia concede el uso de la pala-
bra al honorable Representante Carlos Ar-

Gracias señor Presidente. Después de es-
cuchar a la doctora Myriam Paredes y de una 

-
ción a la redacción de algunos artículos, im-

-
culado de este proyecto entrando en considera-
ción con la propuesta del doctor Jorge Homero 
Giraldo, nuestro vocero acá en la Comisión, 

se ha presentado.
El doctor Carlos Soto ahora hizo una preci-

-

es presentado única y exclusivamente por las 
mujeres, pues está bien traído; obviamente lo 

-
cen necesarias. Ya la doctora Myriam ha re-

-
-

más importante.
Señor Presidente, el doctor Jorge Eliécer 

y precisamente de las mujeres; y precisamente 

-

de Débora Arango, la escultora, fueron las de-

estamos recordando a Gaitán sesenta años de 
su trágica desaparición, le estamos haciendo un 
homenaje precisamente a él, con este proyecto.

Señor Presidente, simplemente para decirle 

incondicionalmente apoyando la propuesta 

tienen hoy nuestras compañeras de la corpora-
ción. Gracias señor Presidente.

Presidente:
Continúa en discusión el Proyecto de ley 

número 302 de 2007 – Cámara y 171 de 2006 

Secretario:
Ha sido aprobado señor Presidente, los artí-

13, el 14, el 17, el 18, el 20, el 22, el 23, el 24, 
el 25, el 27, el 28, el 29, el 30, el 31, el 32, el 
33, el 35, el 36, el 37 y el 38 de la vigencia.

Presidente:

proposición. Iniciamos con el artículo primero.
La Presidencia concede el uso de la pa-

labra a la honorable Senadora Gloria Inés 
Ramírez:

Muchísimas gracias señor Presidente. Pri-

los Honorables Representantes y a usted en 
particular por permitirnos efectivamente hacer 
hoy presencia para estimular el estudio de este 

con un rico aporte de las organizaciones de mu-
jeres y desde luego de la bancada de mujeres 

Indudablemente no todas las cosas marchan 
-

haciendo con su aporte y votando favorable-
mente, los artículos de este proyecto de ley, 

-
lombianas podamos tener unos efectos en la 

-
-

de vista judicial, el tema de la violencia intra-
familiar. Lo primero de eso, simplemente re-

hay mujeres agresoras; pero las estadísticas tal 

-
cidencia grande está sobre la mujer; el 92%, 

-
dicina Legal, muestran cómo la agresión ha 
sido fundamentalmente hacia la mujer y esa es 

-

por la subordinación, por la cultura patriarcal 

otra manera se pueda trabajar en términos de 

nosotros hemos llamado el rompimiento de la 

-
lombiana.

Razones como estas, nos llevan entonces 
a colocar tres ejes centrales de este proyecto 

-

-

es vital para la sociedad; pero no solamente en 
el campo de lo doméstico, sino también en el 
campo de lo social, en lo público donde de una 
u otra manera se ha podido ver con claridad 

-
de un mensaje claro; y el mensaje claro tiene 

-
bla con los jueces, cuando escuchábamos a 
muchos de nuestros colegas hombres, algunas 
veces algunas consideraciones, fuimos a bus-
car fuera de razón de la argumentación donde 

-



Página 6 Viernes 8 de agosto de 2008 GACETA DEL CONGRESO  512

nuncia va y se empieza toda una investigación, 

denuncia, entonces ya no opera nada.

se separe el problema de la relación de pareja, 

momento por razones de afectividad o por ra-
-

de ser tolerada. Ese es el punto central señor 
-

bajar.
-

Hacienda ha objetado el proyecto desde el 

elemento nuevo. En el Proyecto de Ley de ma-

República, una sentencia de la Corte Constitu-

-
te o se impida la iniciativa legislativa; yo he 

también sea tenido en cuenta y todo lo contra-
rio; cuando Colombia suscribió la Convención 

o de impedir o de hacer acciones frente a la 
violencia contra la mujer, es necesario enton-

Colombia ha suscrito también en el orden in-
ternacional.

Decirle entonces colegas de la Cámara de 

-

movimientos de mujeres es supremamente im-
-

-
cuchaba a mi compañero, colega, copartidario 

-

se apruebe este Proyecto de Ley.
Muchísimas gracias señor Presidente.
Presidente:
Gracias usted doctora Gloria Inés Ramírez. 

aprobado, no tiene discusión. Iniciamos con 

Perdomo:

por usted el doctor Jorge Humberto Mantilla, 
-

Artículo 3º. Criterios de interpretación.
Los principios contenidos en la Constitución 

Política y los Tratados o Convenios Interna-

Colombia, en especial la Convención sobre la 
eliminación de todas las formas de discrimina-
ción contra la mujer y la Convención Intera-
mericana para Prevenir, Sancionar y Erradicar 
la Violencia contra la Mujer, las demás leyes 
y accesoriamente la jurisprudencia de la Corte 
Constitucional, servirán de guía para su inter-
pretación y aplicación. 

Presidente:

-

Ha sido aprobado señor Presidente el artí-

doctor Jorge Humberto Mantilla.
Presidente:
Se abre en discusión el artículo 5. Qué modi-

Secretaria: 
Sí señor Presidente. Tiene una proposición 

suscrita por los ponentes y otra supresita escri-
ta por usted el doctor Jorge Humberto Manti-
lla.

Artículo 5º. Principios. La interpretación y 
la aplicación de esta ley se harán de conformi-
dad con los siguientes principios:

 Corresponde 
al Estado diseñar, implementar y evaluar polí-
ticas públicas para lograr el acceso de las mu-
jeres a los servicios y el cumplimiento real de 
sus derechos.

 Los derechos de las 
mujeres son derechos humanos.

 La so-
ciedad y la familia son responsables de respe-
tar los derechos de las mujeres y de contribuir 
a la eliminación de la violencia contra ellas. El 
Estado es responsable de prevenir, investigar 
y sancionar toda forma de violencia contra las 
mujeres así como de reparar a las víctimas y 
restablecer sus derechos.

 La atención de las mujeres 
víctimas de violencia comprenderá informa-
ción, prevención, protección, sanción y repa-
ración.

 El Estado reconoce y prote-
ge la independencia de las mujeres para tomar 
sus propias decisiones sin interferencias inde-
bidas.

tengan dentro de sus funciones la atención a 
las mujeres víctimas de violencia deberán ejer-
cer acciones coordinadas y articuladas con el 

En ese siete, hay una proposición del doctor 
Jorge Humberto Mantilla de suprimir ese nu-

-
mo el numeral octavo. 

 Todas las mujeres 
con independencia de sus circunstancias perso-
nales, sociales o económicas tales como edad, 
etnia, orientación sexual, procedencia rural o 
urbana, religión, entre otras, tendrán garanti-
zados los derechos establecidos en esta ley a 
través de una previsión de estándares mínimos 
en todo el territorio nacional.

 El Estado garan-
tizará la atención a las necesidades y circuns-

especialmente vulnerables o en riesgo, de tal 

derechos consagrados en la presente.
Está suscrita la proposición por la doctora 

Sandra Ceballos, Rosmery Martínez, Karime 
Mota, Clara Isabel Pinillos, Myriam Paredes 
y la supresita, por el doctor Jorge Humberto 
Mantilla.

-
ción señor Presidente.

Presidente:
-

ciones presentadas. Una pregunta para los 
ponentes; en el punto dos cuando se habla 
de los derechos humanos, los derechos de las 
mujeres son derecho humanos, tendría alguna 
repercusión en cuanto a la investigación de la 
Fiscalía delegada para los derechos humanos, 

jurisdicción especial, pregunto; o simplemente 
no hay ningún problema en ese sentido.

La Presidencia concede el uso de la pala-
bra al honorable Representante Carlos Ar-
turo Piedrahíta Cárdenas:

-
lutamente nada como está redactado; los de-
rechos de las mujeres son derechos humanos. 

-

los derechos de las mujeres están dentro del 
capítulo de los derechos humanos; pero usted 

-

comprenda, no tan sencillo como está ahí con-

es música celestial.
Presidente:

La Presidencia concede el uso de la pa-
labra al honorable Representante Carlos 
Germán Navas Talero:

Yo conversaba con el doctor Zamir Silva, 
respecto al número dos de los derechos huma-
nos. Nuestro Código Penal trae un título dedi-
cado a la defensa o a la violación del derecho 
IDII; habla del Derecho Internacional Huma-
nitario cumpliendo con las Confecciones In-
ternacionales; pero en lógica todos tenemos 

Penal, está afectando los derecho humanos; 

el homicidio infanticidio, el aborto, entendidos 
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como tales podrían afectar el derecho; varios 
lo afectan.

Pero para dar una especialidad, los hemos 
-

tan el derecho internacional humanitario, están 
ubicados en el título correspondiente. Muchas 
gracias, muy amables.

La Presidencia concede el uso de la pala-
bra a la honorable Representante Myriam 
Alicia Paredes Aguirre:

Presidente, esa observación se hizo en el 
día de ayer; la idea es darle una mayor conno-

-

lo tanto doctor Piedrahíta, tal y como se había 
-

vemos un texto más sólido en ese sentido y por 

hecho los compañeros.
Presidente:

-

Secretario:
Ha sido aprobado señor Presidente el artí-

el doctor Jorge Humberto Mantilla y las po-
nentes.

Presidente:

favor las proposiciones presentadas. 
Secretaria: 

-

así.
Artículo 7º. Derechos de las víctimas. Toda 

víctima de alguna de las formas de violencia 
previstas en la presente ley, además de los con-
templados en el artículo 11 de la Ley 906 de 
2004 y el artículo 15 de la Ley 360 de 1997, 
tienen derecho a:

a) Recibir atención integral a través de ser-

calidad.
b) Recibir orientación, asesoramiento ju-

rídico y asistencia técnica legal con carácter 
gratuito, inmediato y especializado desde el 

-
lencia se ponga en conocimiento de la autori-
dad.

c) Recibir información clara, completa, ve-
raz y oportuna en relación con sus derechos 
y con los mecanismos y procedimientos con-
templados en la presente ley y demás normas 
concordantes.

d) Dar su consentimiento informado para 
los exámenes médico-legales en los casos de 
violencia sexual y escoger el sexo del faculta-
tivo para la práctica de los mismos, dentro de 
las posibilidades ofrecidas por el servicio. Las 
entidades promotoras y prestadoras de servi-
cios de salud promoverán la existencia de fa-

cultativos de ambos sexos para la atención de 
víctimas de violencia.

e) Recibir información clara, completa, ve-
raz y oportuna en relación con la salud sexual 
y reproductiva.

f) Ser tratada con reserva de identidad al 
recibir la asistencia médica, legal o asistencia 
social respecto de sus datos personales, los de 

-

g) Recibir asistencia médica, psicológica y 
forense especializada e integral en los términos 
y condiciones establecidos en el ordenamiento 
jurídico para ellas y sus hijos e hijas.

h) Acceder a los mecanismos de protección 
y atención entre ellos el servicio de los centros 
de acogida para ellas y sus hijos e hijas.

i) La verdad, la justicia, la reparación y 
garantías de no repetición frente a los hechos 
constitutivos de violencia.

j) La estabilización de su situación.
k) A decidir voluntariamente si puede ser 

espacios de atención y en los procedimientos 
administrativos, judiciales o de otro tipo.

Ha sido leída señor Presidente, la proposi-
-

das las ponentes.
Presidente:

-

Secretario:
Ha sido aprobado señor Presidente el artí-

Honorables Representantes ponentes.
Presidente:
Artículo 15; se abre en discusión. Leer la 

proposición por favor doctora Myriam.
La Presidencia concede el uso de la pala-

bra a la honorable Representante Myriam 
Alicia Paredes Aguirre:

-
ce, es básicamente de redacción. El doctor Ho-
mero hizo una proposición respecto al cambio 
de juez civil y juez promiscuo municipal por 
autoridad competente.

hecho el doctor Homero y para la Plenaria ha-

-
ce.

-
mita aprobar el artículo 15, tal y como está, si 
usted lo considera pertinente y para la Plenaria 

en los términos de cambiar juez municipal y 
jueces promiscuos municipales por autoridad 

más profundo el concepto.

Con la constancia entonces pertinente, yo 
-

ce tal y como está en la ponencia. 
La Presidencia concede el uso de la pala-

bra al honorable Representante Jorge Ho-
mero Giraldo:

Me ha pedido la ponente del proyecto la 
-

cia como está presentada; con mucho gusto en 
la Plenaria (…) Haremos las correcciones res-
pectivas o las propuestas respectivas y accede-

Sandra Ceballos Arévalo:
Muchas gracias. En consideración; se abre 

Secretario: 
Ha sido aprobado Presidenta el artículo 15, 

tal y como está en la ponencia por solicitud 
de la ponente y del honorable Representante 
Jorge Homero Giraldo.

Artículo 16.
Secretaria:
Sí señora Presidenta; el artículo 16, tiene 

Artículo 16. El artículo 5º de la Ley 294 de 

Artículo 5. Medidas de protección en ca-
sos de violencia intrafamiliar. Si la autoridad 

miembro de un grupo familiar ha sido vícti-
ma de violencia, emitirá mediante providencia 

en la cual ordenará al agresor de abstenerse a 
-

otro miembro del grupo familiar.
El funcionario podrá imponer además se-

gún el caso, las siguientes medidas sin perjui-
cios de las establecidas en el artículo 18, de la 
presente ley:

a) Ordenar al agresor el desalojo de la casa 

cuando su presencia constituya una amenaza 
para la vida, la integridad física o la salud de 

b) Ordenar al agresor a abstenerse de pene-

víctima, cuando al juicio del funcionamiento 
dicha limitación resulte necesaria para preve-

con los menores cuya custodia provisional le 
haya sido adjudicada.

c) Prohibir al agresor esconder o trasladar 
de la residencia a los niños, niñas y personas 
discapacitadas en situación de indefensión, 
miembros del grupo familiar sin perjuicios de 

d) Obligación de acudir a un tratamiento 
reeducativo y terapéutico en un institución 
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costa del agresor.
e) Si fueran necesarios, ordenará al agresor 

el pago de los gastos médicos, psicológicos y 

f) Cuando la violencia o maltrato revista 
gravedad y se tema su repetición, la autoridad 
competente ordenará la protección temporal 
especial de la víctima por parte de las autori-
dades de policía tanto en su domicilio como en 
su lugar de trabajo si lo tuviere.

g) Ordenar a la autoridad de policía previa 
solicitud de la víctima y el acompañamiento 
a esta para el ingreso a su lugar de domicilio 
cuando ella se haya visto en la obligación de 
salir para proteger su seguridad.

h) Decidir provisionalmente el régimen de 
visitas, la guarda y custodia de los hijos e hijas 
si los hubiere sin perjuicios de las competen-

-

i) Suspender al agresor la tenencia, porte y 
-

pensables para el ejercicio de su profesión u 

su cargo las pensiones alimentarias sin perjui-
cio a la competencia en materia civil de otras 

-

k) Decidir provisionalmente el uso y disfru-
te de la vivienda familiar sin perjuicio de la 
competencia en materia civil de otras autori-

l) Prohibir al agresor la realización de cual-
-

nes de su propiedad sujetos a registro. Si tu-
viera sociedad conyugal o patrimonial vigen-

competentes. Esta medida será decretada por 
la autoridad judicial.

m) Ordenar al agresor la devolución inme-
diata de los objetos de uso personal, documen-

objeto de propiedad o custodia de la víctima.

cumplimiento de los objetivos de la presente 
ley.

Parágrafo 1º. En los procesos de divorcio 
o de separación de los cuerpos, por causa del 

las medidas de protección consagradas en este 
artículo.

Parágrafo 2º.  Estas mismas medidas podrán 
ser dictadas en forma provisional e inmediata 

intrafamiliar.
Parágrafo 3º. La autoridad competente de-

berá remitir todos los casos de violencia intra-

efecto de la investigación del delito de violen-
cia intrafamiliar y posibles delitos conexos.

Ha sido leída la proposición al artículo 16 
señora Presidenta, suscrita por todas las po-
nentes.

Presidenta:
En consideración; se abre la discusión; 

Secretario: 
Ha sido aprobado el artículo 16, tal como vie-

ne en la proposición suscrita por las ponentes.
Presidenta:
Siguiente artículo señor Secretario.
Secretario:
Artículo 17, Presidenta.
Presidenta:
Sírvase leerla por favor.
La Presidencia concede el uso de la pala-

bra a la honorable Representante Myriam 
Alicia Paredes Aguirre:

 El artículo 17, fue aprobado.
Secretario:
Presidenta, yo hago claridad sobre eso dis-

cúlpeme. El artículo 17, la Honorable Repre-
sentante solicitó el retiro de la proposición y 

Continuamos Presidenta con el artículo 19.
Presidenta:
Sírvase leerla señora Secretaria.
Secretaria:
Artículo 19. Información. Los municipios 

y distritos suministrarán información y ase-
soramiento a mujeres víctimas de violencia 
adecuada a su situación personal, sobre los 
servicios disponibles, los procedimientos le-
gales pertinentes y las medidas de reparación 
existentes.

Las líneas de atención existentes en los mu-
nicipios y los distritos informarán de manera 
inmediata, precisa y completa a la comunidad 
y a la víctima de alguna de las formas de vio-
lencia, los mecanismos de protección y aten-
ción de la misma.

Se garantizará a través de los medios ne-

español, tengan acceso integral y adecuado a 
la información sobre los derechos y recursos 
existentes.

Ha sido leído el artículo 19, suscrito por to-
das las ponentes señora Presidenta.

Presidenta:
En consideración; se abre la discusión; 

Secretario:
Ha sido aprobado señora Presidenta el artí-

culo 19, como viene en la proposición suscrita 
por las ponentes.

Presidenta:
Siguiente.

Secretario:
Artículo 26, Presidenta.
Presidenta:
Sírvase leerla por favor.
Secretaria:
Artículo 26. El numeral 4 del artículo 170 

Numeral 4. Si se ejecuta la conducta res-
pecto de pariente hasta cuarto grado de con-

-
vil, sobre cónyuge o compañera o compañero 

manera permanente se hallare integrada a la 

depositada por la víctima en el autor o en algu-
no o algunos de los partícipes. 

Para los efectos previstos en este artículo, 

matrimonio o de unión libre.
Ha sido leído la proposición del artículo 26, 

el numeral 4.
Presidenta:
En consideración; se abre la discusión.
La Presidencia concede el uso de la pala-

bra al honorable Representante Carlos Ar-
turo Piedrahíta Cárdenas:

Gracias señora Presidenta. Para preguntarle 
-
-

La Presidencia concede el uso de la pala-
bra a la honorable Representante Myriam 
Alicia Paredes Aguirre:

Es exclusivamente con relación al numeral. 
Se había citado numeral tercero y la realidad 
era numeral cuarto, simplemente es la correc-
ción.

Presidenta:
En consideración; continúa la discusión; 

Secretario:
Ha sido aprobado Presidenta el artículo 

como viene en la proposición.
Presidenta:
Siguiente.
Secretario:
Artículo 34.
Presidenta:
Sírvase leerla por favor.
Secretaria:
Artículo 34. Seguimiento.  La Consejería 

con la Procuraduría General de la Nación y la 
Defensoría del Pueblo crearán el comité de se-
guimiento a la implementación y cumplimien-

-
pación de organizaciones de mujeres.

La Consejería presentará un informe anual 
al Congreso de la República sobre la situación 
de violencia contra las mujeres, sus manifesta-
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ciones, magnitud, avances y retrocesos, conse-
cuencias e impactos.

Ha sido leído la proposición al artículo 34, 
señora Presidenta, suscrita por todas las po-
nentes.

Presidenta:
En consideración; se abre la discusión; 

Secretario:
Ha sido aprobado el artículo 34, como vie-

ne en la proposición suscrita por las ponentes.
Presidenta, se han aprobado la totalidad del 

articulado y le ruego poner en consideración el 
título. El título tiene la siguiente proposición.

Proposición

número 302 de 2007 Cámara – 171 de 2006 
Senado, acumulado con el Proyecto de ley 98 
de 2006 Senado, “por la cual se dictan normas 
para prevenir, erradicar y sancionar toda forma 
de violencia contra las mujeres, se reforman 
los Códigos Penal, de Procedimiento Penal, la 
Ley 294 de 1996 y se dictan otras disposicio-

normas de sensibilización, prevención y san-
ción de formas de violencia y discriminación 
contra las mujeres, se reforman los Códigos 
Penal, de Procedimiento Penal, la ley 294 de 
1996 y se dictan otras disposiciones”.

Ha sido leído el título de acuerdo a la pro-
posición suscrita por las honorables Represen-
tantes ponentes.

Presidenta:
En consideración; se abre la discusión; 

Secretario:
Ha sido aprobado el título Presidenta.
Presidenta:

Secretario:

Presidenta:
Ponentes las mismas. Siguiente punto del 

Orden del Día.
Secretario:

por el cual se reforman al-
gunos artículos de la Constitución Política de 
Colombia (reforma política) segunda vuelta.

Autor: Ministerio del Interior y de Justicia.
Ponentes: honorables Representantes Ger-

mán Varón Cotrino –C–, Myriam Paredes 
Aguirre –C–, William Vélez Mesa, Orlando 
Guerra de la Rosa, Germán Olano Becerra, 
Zamir Eduardo Silva Amín, Nicolás Uribe 
Rueda, Roy Leonardo Barreras Montealegre, 
David Luna Sánchez, Franklin Legro Segura, 
Edgar Gómez Román, Carlos Enrique Soto 
Jaramillo, Tarquino Pacheco C., Guillermo 
Rivera Flórez, Jaime Enrique Durán Barrera, 

Gustavo Hernán Puentes Díaz y Oscar Arbo-
leda Palacio. 

Ponencia Publicada: Gaceta del Congreso
número 112 de 2008.

Presidenta, en la Secretaría se radicaron dos 
ponencias. La primera está suscrita por el ho-
norable Representante Germán Varón Cotrino
y el honorable Representante Orlando Guerra 
de la Rosa; la segunda ponencia está suscrita 
por el honorable Representante David Luna.

La ponencia inicial, suscrita por el doctor 
Varón y el doctor Guerra, se encuentra ya pu-
blicada en la Gaceta del Congreso número 112 
de 2008 del Congreso; la segunda ponencia 
suscrita por el honorable Representante David 
Luna, no tenemos conocimiento; el Ministerio 
del Interior y de la Justicia está haciendo todos 
los trámites necesarios para agilizar la publica-

en las horas de la noche del día de ayer.
Yo considero Presidenta, de acuerdo a lo 

-
ceta debe estar en camino hacia la comisión.

Presidenta:
Aun cuando la gaceta está en camino, es 

muy difícil si no se ha podido estudiar la po-
nencia del doctor Luna.

La Presidencia concede el uso de la pala-
bra al honorable Representante Jorge Ho-
mero Giraldo:

Muchas gracias señora Presidente. Al reci-
bir la Gaceta del Congreso hace unos minutos, 

preguntarle como vocero de mi partido en esta 

-

contestar alguno de los ponentes y le pediría 
-

sotros poder decidir los demás miembros de la 

Y segundo, como lo plantea bien el Secre-
tario, acogiéndonos al reglamento y a la Ley 
5º del 92, pues si no han llegado, si no se han 
publicado, si no se han entregado las otras po-

podamos comenzar la discusión de este Acto 
Legislativo.

Doctor Durán, con la venia de la señora 
-

más miembros del Partido Liberal y a la comu-

ponencia.
La Presidencia concede el uso de la pala-

bra al honorable Representante Jaime En-

Gracias señora Presidente. Básicamente los 
-

ma política a nombre del Partido Liberal, no 
suscribimos la ponencia en primer lugar por-

viernes; y en segundo lugar, y el punto más 

ponentes de las diferentes bancadas para avan-

como resultado de traer una ponencia; en eso 
hemos avanzado en el día de ayer en varios te-

en el transcurso del debate, iremos desarro-
llando los mismos.

Por esa circunstancia, los ponentes del Par-
tido Liberal, no hemos suscrito esa ponencia.

-
norable Representante Jorge Homero Gi-
raldo:

Muchas gracias señora Presidenta. La res-
puesta ha sido muy clara del doctor Jaime Du-

y el Partido Liberal tampoco tiene consenso 
respecto a la ponencia.

Entonces yo le pediría muy comedidamen-
-

ros de nuestros partidos en ese sentido traigan 
-

tén publicadas y las conozcamos todos; y se-
-

do todavía no hay consenso en algunos temas y 

-
ca, pero siempre y cuando exista un consenso 

La Presidencia concede el uso de la pa-
labra al honorable Representante Carlos 
Germán Navas Talero:

Piedrahíta, el doctor Homero y el doctor Du-
rán son válidos; la reforma política en las de-
mocracias se hacen fundamentalmente en el 
consenso; yo también extrañé la presencia de 

doctor David Luna Sánchez; él la presentó y 

podría tomarse como una proposición sustitu-
tiva, presentada incluso al iniciar el debate y 
debería dársele prioridad por ser la sustitutiva; 

-

publicada la del doctor David, debe primero 

de la Mesa. Gracias y disculpen la molestia.
La Presidencia concede el uso de la pa-

labra al honorable Representante River 
Franklin Legro Segura:

Quisiera hacer un comentario señora Presi-
dente y compañeros en relación con un tema 

Día y llegar del artículo cuarto al segundo.

reforma a la Constitución Política, el artículo 
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hace rato en la gaceta, tampoco ha llegado; 
pero miren, acaba de llegar.

Entonces ese proyecto de ley también es 

la semana pasada. Entonces Presidenta, tener 

-
den del Día.

Pero en relación con el tema de la reforma 

-

los ponentes para poder tratar de entregar una 

efectivamente tener en cuenta esas considera-

cuenta esa situación; si no están las ponencias 
publicadas, pues sigamos en el Acto Legislati-

la respectiva discusión. Esto lo digo por el in-

Constitución, en el tema de los provisionales; 
-

lítica hemos venido trabajando sobre el tema y 
no hay una ponencia sobre la base de las mo-

ponentes hasta dónde han avanzado.
-
-

mente tienen ponencia publicada.
Presidenta:
Sírvase presentar su proposición por escrito 

para someterla a consideración de la Comisión 
por favor honorable Representante.

La Presidencia concede el uso de la pala-
bra al honorable Representante Carlos Ar-

Presidenta, uno de los ponentes de mi Parti-

de hablar a él primero, antes de hacer mi inter-
vención. Si usted lo permite, no tengo ningún 
problema.

Presidenta:

en la toma de decisiones. 
La Presidencia concede el uso de la pala-

bra al honorable Representante Jaime En-

en varios temas de la Reforma Política; yo no 
sé si el doctor Legro, o no lo citaron o no asis-
tió, pero sí avanzamos en varios temas de la 
Reforma Política.

Y como sí avanzamos en esos temas, yo lo 

empezar la discusión de la Reforma Política y 
no pasar a ningún otro tema diferente.

La Presidencia concede el uso de la pala-
bra al honorable Representante Carlos Ar-
turo Piedrahíta Cárdenas:

-
tro en la Cámara de Representantes, está próxi-

programó en el día de hoy en la sede de la Di-
rección Nacional Liberal.

compartíamos con el doctor Oscar Arboleda 

Congreso de la República; precisamente uno 

-
mera, el doctor Ramón Elejalde Arbeláez y 
precisamente referido a este tema, a la Reforma 
Política, en el domingo pasado en su colum-
na habitual Contra Corriente, del periódico El 
Mundo de la ciudad de Medellín, plantea unas 

cuenta en esta discusión.
De igual manera, el tristemente célebre 

doctor Fernando Londoño Hoyos, héroe de In-
vercolsa, hace una defensa del Congreso. Por 
primera vez voy a estar de acuerdo con él, al 

en el periódico El Colombiano, en el periódico 
El Tiempo de amplia circulación nacional.

Si usted me lo permite señora Presidenta, 
yo leo solamente la parte más importante de 

; se pregunta 
Ramón Elejalde, las ya numerosas detenciones 

de parlamentarios en ejercicio, ha generado 
movimientos y opiniones en contra del Con-

pedir su revocatoria, cierre o anticipo de elec-
ciones.

-
man los medios de comunicación o la opinión 
ciudadana, es decir, el cierre, la revocatoria o 

en nuestro Estado de Derecho. Es más, esas 

presidencialistas, como el colombiano. De tal 

-
bergar la idea de un rompimiento institucional, 
nada deseable y, proponer una reforma consti-
tucional en ese sentido, es pensar a plazos de 
un año o año y medio, por lo menos. (…)

Tiene razón el presidente de la República en 
rechazar la propuesta, pero además, se correría 

Congreso, algunos comiencen a cabalgar so-
-

par también las elecciones presidenciales, los 
votos fueron los mismos”, argumento discuti-

inventado para cambiar el actual Congreso de 
-

groso salto al vacío, de imprevisibles conse-
cuencias.

-
tamente válidas. La solución está en la refor-

se imponen sanciones drásticas a los partidos 

por nexos con organizaciones al margen de la 
Ley, caso en el cual estos pierden la curul o el 
cargo del elegido y “la curul se le asignará al 

-
ma de la cifra repartidora” y en el caso de car-
gos uninominales como los de gobernadores o 
alcaldes, el partido ganador y cuyo elegido sea 
condenado, no podrá presentar candidato a la 
elección siguiente. 

-
ñía de otros miembros del Partido de la U, con 
otros miembros de partidos como el Partido 

relación a este tema; y ellos están hablando 

se refería el doctor Durán, del tema de la silla 
vacía.

Contempla igualmente la reforma políti-

-
cuenta por ciento de sus congresistas por san-
ciones penales: La personería jurídica les será 
cancelada.

unas explicaciones con relación a la vigencia 
del Acto Legislativo al hablar de la intempora-

Estos temas en el caso concreto del Partido 
Liberal, los hemos discutido, los hemos anali-

-

-

un partido de Gobierno o una bancada de Go-
bierno; así lo hemos entendido y por eso hace-

La Presidencia concede el uso de la pala-
bra al honorable Representante Carlos En-

-
-

tudes con relación a la ponencia, tienen toda 
-

cusión permanente; anoche como se pudieron 
dar cuenta, muchos estuvimos trabajando has-
ta casi las nueve de la noche; hemos estado 

-
ce, no, es un tema de trascendental importan-
cia, crucial para este país.
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-

-
tán haciendo protagonismo para las elecciones 
del 2010; se están preparando para presentar 

-

adentro, están tratando de hacer protagonismo 

posición de elección popular; esa es una opi-
nión personal.

podría cerrar el Congreso, sería el Presidente 
de la República a través de un Golpe de Esta-

legisladores conocen muy bien cuáles son los 
trámites para poder llevar a cabo un referendo; 

dos pasitos se demoran seis meses; después de 
reconocido entonces el comité para ese refe-
rendo, salir a recoger más o menos unas dos 

-
rededor de un millón cuatrocientas, un millón 

seis meses; luego la revisión de la Registradu-

la discusión de la ley en el Congreso de la Re-

llevar a cabo el referendo. 
-

el procedimiento y lo digo con el mayor respe-
-

91, con un acuerdo entre todos los partidos, lo 

año 91 y eso apenas hace dieciséis años.

-
so tiene la responsabilidad de revisar y hacer 
una reforma por conciencia propia, mas no por 
la presión solamente; y por conciencia propia, 
interpretando al pueblo colombiano; indiscuti-
blemente el pueblo colombiano; no unos cuantos 

cuando se presentan para jugarle a la demo-
cracia para llegar a esta corporación, pero sí 

nosotros les demos unas respuestas.
Le hemos hecho algunas propuestas un poco 

desordenadas, no todo el contenido, pero yo sí 

días en una reunión; recogida obviamente con 

hemos venido socializando allí y así veo aco-

gida por otro grupo de personas de otro partido 
como bien lo explicaba Piedrahíta.

Esa propuesta consiste en la silla vacía; y es 
-

no se pueda llenar ninguna de las vacantes por 
-

do como bien lo dice, vacías. Y eso sí sería un 
-

bién de la manera más respetuosa, pero sin-

cuestionamientos en algunos de los candidatos 

castigo en general para todos; inclusive para el 
mismo elector.

Esa condena pues obviamente sería para 
las curules, para esas sanciones debidamente 

me van a perdonar la expresión, esa rapiña de 
-

te.
La Presidencia concede el uso de la pala-

bra para una moción de orden al honorable 
Representante David Luna Sánchez:

Presidenta, y excúseme doctor Carlos Soto; 
-

cutiendo si se iniciaba o no el debate a pro-

publicada.

es importante para el Congreso y para el país 
iniciar el debate ya, en este mismo instante, 

-
rables Parlamentarios tengan la posibilidad de 
opinar al respecto; pero si lo vamos a iniciar, 
entonces iniciémoslo señora Presidenta en el 

ponentes y le damos atención a todos y cada 
uno de los temas.

En ese era el sentido de mi moción de or-
den. Gracias.

-

Jaramillo:
Sí claro; esa es de alguna manera una so-

-
tor Luna y de todos los colegas y otra parte 

sociedad es cuál es el castigo; entonces el cas-
tigo sería la silla vacía, la devolución de los 
recursos y el descuento de los votos para los 
partidos; esas serían las tres sanciones.

-
tán discutiendo como el porcentaje, como el 

no es el punto de honor dentro de la reforma; 
como les digo es importante y he estado de 
acuerdo con X porcentaje, pero no es el punto 
de honor.

-

-
blando de fortalecimiento de los partidos; si el 

fortalecimiento de los partidos es realmente 
cierto y de buena intención, entonces no tiene 

-
tir dentro del proceso democrático y nosotros 

coaliciones se hagan entre partidos y nada más 
entre partidos.

La Presidencia concede el uso de la pa-
labra al honorable Representante Nicolás 
Uribe Rueda:

-

gacetas, este asunto de la reforma política y en 
particular las sanciones a los partidos y a los 
miembros de los partidos por tener relaciones 
con grupos armados al margen de la ley, es un 

-
damos entrar cuanto antes en el debate de un 
proyecto como tal.

avanzando de manera sustancial en el tema. Y 
mencionarlo también con absoluta claridad; 
hemos venido avanzando no solamente o más 
bien, no en virtud de la presión de la ciudada-
nía, sino por convicción.

de los Partidos Políticos en reforma o más bien 
en crear mecanismos institucionales para una 

salieran del Congreso en un par de meses o en 

-
deraba excepcional por la falta transitoria o ab-
soluta de un miembro de la corporación; luego 
estamos viviendo evidentemente una situación 

antes, pero también con toda la responsabili-

es como se ha mencionado en varias interven-
ciones, la institucionalidad.

-
so y los Partido Políticos, no están haciendo 

opinión pública en relación con las posibili-

político no se puede simplemente alterar o mo-

una reforma y en este caso con dos meses de 
-

rían de tiempo para poderla debatir.
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-
rios y más importantes en relación con la co-
yuntura, como son las sanciones a los partidos 
políticos; ya los mencionaba el doctor Soto, la 
silla vacía, la devolución de los recursos, las 
sanciones a los partidos, la imposibilidad de 

condenados en la circunscripción del partido 

esos temas por debatir no van a poder ser ob-
jeto de debate en esta reforma política y por 

podamos imponer sean las más gravosas, las 

-

el tema de las listas únicas sin voto preferente 
-

ciación, de la democratización de los partidos, 
de los derechos de los individuos dentro unos 

-
tre otras cosas.

-
ble sobre este tema va a ser poco en los tres o 

va a responder a la nación y tiene la capacidad 

-

agenda de hoy, del martes, del miércoles, si es 
-

-

estamos incorporando en la Constitución Na-

menor.

-
cia de la eliminación permanente de las curu-
les; asuntos como por ejemplo la renuncia al 
fuero de los Congresistas para ser investigados 

-
guramente en esta reforma; las consecuencias 
para el tema del fortalecimiento; la recolección 

vistos de manera sistemática, integral en el 
contexto general de nuestra Constitución.

-

podamos discutir los temas, podamos avanzar 
en la discusión de esto; los ponentes hemos 
venido trabajando insistentemente desde las 
semanas pasadas tratando de lograr consenso 
sobre lo fundamental para poder avanzar en 

la presentación a la comisión de una ponencia 

consenso como se menciona ahora, como ojalá 
o como es deseable para las reformas constitu-

tomarnos el tiempo necesario.
Por eso Presidenta, yo le agradezco el tiempo 

-
tiendo el tema de la reforma política.

La Presidencia concede el uso de la pa-
labra al honorable Representante David 
Luna Sánchez:

Presidenta muchas gracias. Yo voy a repe-

de orden. Sobre el fondo de la discusión no 

ser el procedimiento a través del cual vamos a 
iniciar la discusión.

tengan la posibilidad de expresar sus criterios 

mañana, el viernes, el lunes, el próximo martes 

se está tomando una decisión de poca monta. 
-

sito de la llegada de varios de los asistentes de 

de la Comisión Primera, hay otros del Congre-

-
te abrir un espacio para suscripción; y en tercer 
lugar concluyo con esto; si mi ponencia no ha 
sido publicada, valdría la pena autorizar la re-

parlamentarios tengan la posibilidad de cono-

mí me corresponda el uso de la palabra, pues 

estoy en desacuerdo con algunos de los puntos 
a los cuales se llegaron ayer en el acuerdo de 
las horas de la tarde.

En ese sentido Presidenta, lo importante es 
-

-
mente relacionadas con los grupos al margen 

-

referencia al fortalecimiento de la democracia 
en Colombia. sobre esos puntos pues habrá 

como ponente coordinador y a la cual asistió 
la señora Viceministra del Interior, hubo un 

-

temporal, desde el punto de vista político, des-
de el punto de vista constitucional y jurídico 

-
ralmente.

-

tomando en la sesión. 

-
de intervenir, estaremos hecha, como también 
estaremos atendiendo a las demás interven-
ciones. Y concluyo simplemente reiterando 

comenzar la discusión hoy; donde todos tenga-
mos la posibilidad con el tiempo necesario de 
expresar nuestras opiniones. Muchas gracias 
señora Presidenta.

La Presidencia concede el uso de la pa-
labra al honorable Representante Orlando 
Aníbal Guerra de la Rosa:

reúne a la comisión un proyecto muy impor-

a reformar nuestra Constitución; un Proyecto 
-

cesita ocho debates; de los cuales ya se han 
dado cuatro debates; ya pasaron por las Comi-
siones Primeras de Senado y Cámara, por las 

proyecto de reforma política en la Comisión 
Primera.

nos hemos reunido con una obligación ante el 

vamos a curar y vamos a limpiar la democracia 
en Colombia; nos hemos reunido los ponentes 
desde la semana pasada, en mesas de trabajo 
largas; el miércoles pasado estuvieron casi to-
dos los ponentes; el día de ayer también.  Noso-

de Acto Legislativo se empiece a debatir hoy.
Me preocupa; no cuando presentó la ponen-

estado en esas mesas de trabajo desde el miér-
coles pasado; tal vez fueron problemas de Se-
cretaría, eso se aclarará más adelante. Pero el 
Partido Conservador al cual represento y por el 
cual soy ponente, le estamos cumpliendo a esa 
reforma política; hemos estado en las mesas de 
concertación y también hemos logrado dentro 
de la bancada conservadora un acuerdo el cual 

A mí me preocupa, como lo decía el doc-

afuera del Congreso y otras desde adentro del 

hablan de un Congreso ilegítimo; me preocu-

ilegítimo, están obrando en contra de la Cons-
titución y de la representación democrática, 
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dentro de unas reglas de un Estado Social de 
Derecho claro, donde hay como lo dijo Mon-

-
vo, el poder judicial y el poder ejecutivo, don-
de los tres poderes se respetan en Colombia; 
donde hay un poder ejecutivo en cabeza de un 

fuerte en Colombia, nos representa en la Presi-
dencia de la República al pueblo colombiano y 
nos representa y ha sido reelegido por una vez 
y representa con los votos así como lo dice la 
Constitución Política. 

pueblo en una forma y llegamos al Congreso 
de la República tanto los de la Cámara como 
del Senado, a representar a ese pueblo; Así 

-
presentar al pueblo, así como el poder judicial 
donde están todas las Cortes hacen su control 

los Senadores y Representantes y en los or-
ganismos de control como en la Fiscalía a las 

están dentro de este mismo Congreso, si es un 

soy miembro de este Congreso de la República 

-

Por eso, esas, como lo decía el doctor Soto, 
-

-
sentantes a la Cámara en la Comisión Primera 

los partidos para responderle a un clamor na-
cional de una reforma política, donde se san-
cionen a los partidos políticos, se sancionen a 

-

para decir nos vamos a reformar dentro de un 
Estado Social de Derecho, teniendo en cuenta 
los caminos de la Constitución y la ley.

cumplirle al pueblo colombiano, es una refor-
-

siga y empecemos la discusión hoy mismo de 

no presentó la ponencia a tiempo, no sé por 

reuniones de nuestra mesa de trabajo la sema-
na pasada; pero lo importante es cumplirle a 
Colombia. Muchas gracias, Presidente. 

La Presidencia concede el uso de la pa-
labra para derecho a réplica al honorable 
Representante David Luna Sánchez:

-

usted soy ponente; pero yo a diferencia suya 

haya asistido a las reuniones de ponentes a la 

-
-

terio.
Estoy en muchos puntos de acuerdo, pero 

en otros estoy en desacuerdo doctor Orlando y 
por esa razón presenté un documento indepen-

-

-
-

con mis labores parlamentarias; presenté mi 
ponencia y la presenté dentro del término y 

-

-

del mecanismo de la fotocopia reproduzca la 

mucho gusto cuando me lo señalen, yo presen-
to mis argumentos.

Doctor Orlando, yo no tengo ningún afán 

-
das y urgentes; pero yo a diferencia suya, res-
peto profundamente la opinión de mis colegas, 

esté presentando una serie de proposiciones no 

o y razón; bienvenidas esas opciones, bienve-

adelantar las elecciones parlamentarias y la del 

-
do no estar de acuerdo con esas proposiciones 
de la Senadora Parody pero se las respeto pro-
fundamente.

-

desprestigiar a la totalidad del Congreso, no, 
ella está presentando una serie de opiniones y 

curul de la misma forma como se la ganó us-
ted.

Señor Presidente, le agradezco el derecho a 
réplica y estamos listos como lo llevo diciendo 
hace más de cuarenta minutos a iniciar el de-
bate. Muy amable.

La Presidencia concede el uso de la pala-
bra para una moción de orden al honorable 
Representante Heriberto Sanabria Astudillo:

Gracias Presidente. Yo le solicito a esta cé-
lula legislativa como lo ha pedido el doctor 
Nicolás Uribe, como lo ha pedido el doctor 
David Luna; le solicito a la Mesa Directiva su 

va a dilatar el trámite de la discusión.

con la reforma política; nuestra presencia casi 

-
mos altamente comprometidos con la refor-

Puentes, como ponente ahí, él me ha autoriza-

-
damente inconvenientes de última hora él no 

Myriam.

Conservador, están completa y totalmente de 
acuerdo con la ponencia; pero le reitero señor 

lo contrario se va a dilatar el procedimiento en 
la discusión de la misma. Gracias.

Presidente:

necesario para abrir el debate, y la votación 
procuraremos hacerla la otra semana, si al-
canzamos a intervenir todos buscando abrir el 
debate en toda su profundidad y conveniencia 
para el país, pues lo haremos.

una presentada por el doctor Germán Varón y 
el doctor Orlando Guerra y otra por el doctor 
Luna. Vamos a darle prioridad entonces cuan-
do terminen de hablar abrimos el debate con 

la posibilidad a la primera y con base en ese 
tema presentado abrimos la discusión de esa 
ponencia y posteriormente el articulado.

-
mos en la profundidad del tema y no con acla-

La Presidencia concede el uso de la pa-
labra al honorable Representante Zamir 
Eduardo Silva Amín:

-

no haber sido publicado y haber sido una po-
nencia contraria a la presentada por el doctor 
Germán Navas Talero, no se podría discutir la 

-

-
ticamente existe consenso en la comisión de la 
necesidad, de la urgencia, de la importancia de 
la reforma e igualmente sobre el procedimien-

-
-

rán también ponente, como el doctor Germán 

-
-
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van en esa ponencia con las diferencias nor-

además ponente también de la reforma pues él 
-

sición del Liberalismo frente a este proyecto 

lo han dicho por los medios de comunicación, 

rompa la institucionalidad en el Estado colom-
-

está pasando el Congreso de Colombia. Mil 
gracias, señor Presidente.

Presidente:
Iniciado el debate le vamos a dar obviamen-

te prioridad a los ponentes y al coordinador de 
ponentes; pero como estamos en la discusión 
de procedimientos, pues vamos a cumplir con 

La Presidencia concede el uso de la pala-
bra al honorable Representante Oscar Ar-
boleda Palacio:

Gracias señor Presidente. Yo he estado en 
mi condición de Presidente de la Honorable 
Cámara de Representantes, en las diferentes 

Interior, para analizar este acto legislativo so-
bre la reforma política la cual trata de profun-

-

-
te. Uno lee y escucha diferentes apreciaciones 
sobre la vida y la legitimidad del Congreso de 

-
lamentarios, hemos ya hecho como una cos-

Arzobispo de Medellín y todos los Obispos de 
-

bre temas fundamentales de la vida nacional.

la clase política colombiana; decía el señor Ar-
-

mos una contradicción en la sociedad pero a la 

-
tas, las presiones de los diferentes medios de 
comunicación; hacen ver al Congreso de Co-
lombia como el lunar de la democracia.

A mí me parece señor Presidente, señor 

-
nos medios se le da al Congreso Nacional; yo 

-

la moral; pero una moral al estilo de Tartufo, 

donde todo lo bueno es mío y todo lo malo es 

fuera del Congreso y todo lo malo está en el 
Congreso.

el núcleo genitor y la expresión sublime de 

el análisis por los resultados, por el núme-

Cámara y del Senado y se comete una grave 
injusticia cuando no se tiene en cuenta el es-

particular, en su casa, en los lugares de traba-

los ponentes cuando se les entrega la respon-
sabilidad de estudiar, de analizar y de propo-
ner y defender diferentes proyectos de ley o 
de actos legislativos.

-

-

la clase política estuvo en la provincia, defen-
diendo la democracia, haciendo unas eleccio-
nes limpias como las del 28 de octubre y a pe-

-
zón les expresamos nuestra solidaridad y espe-

prueben ante la sociedad su inteligencia.
Si fuere por resultados, nosotros hemos 

discutidos, hemos aprobado ciento nueve pro-

de la Cámara de Representantes del 20 de julio 
al día de hoy 9 de abril y hay ahí proyectos 

la democracia participativa y de la provincia 
en sí misma.

Por eso yo hoy como Presidente de la Cá-

mi inconformidad con la forma como se está 
tratando al Congreso de la República, parecie-

las guerrillas como los paramilitares, fueron la 
clase política; nadie más vio o ha visto a esas 
expresiones de la irregularidad, cuarenta años 
Honorables Representantes de una sociedad 
indefensa, cuarenta años donde la justicia no 
ha podido y ahora solamente la justicia tiene la 
mirada para la clase política.

Dónde está la farcpolítica; dónde está la 
-
-

luntad del pueblo; yo estoy convencido y he 

toda está reclamando, esta reforma política la 
vamos a asumir con seriedad, con responsa-
bilidad, pero especialmente con libertad sin 
dejarnos presionar por columnistas, por algu-

-

Colombia.

la Constitución, habrá de hacerse y ahora es-
cuché a Carlos Arturo Piedrahíta, hablando 
de los acuerdos pero contradictoriamente he 

la reforma a la Constitución no puede hacer-
se con puntos de honor, si no con puntos de 
acuerdo donde se respete también ese espíritu 

-
ma va a tener la aprobación de este Congreso, 

-
-

cómo puede haber puntos de honor cuando de 
-

casi consensuadamente esta reforma política; 
yo he tenido alguna discrepancia y con esto no 

-

partidos tradicionales al cual yo también me 
-

-

solamente dar dos pasos, no puede correr o a 

crecer a uno cincuenta.

-
nes políticas; el nuevo pluralismo esté en esta 
Constitución siguiendo el nuevo espíritu de la 
Constitución de 1991; pero para mí no es pun-
to de honor, y estoy dejando con ese criterio, 
no tendría ningún problema en aprobar el cin-

-

tiempo de fortalecerse y de estructurarse.
Dejo entonces señor Presidente, mi voto por 

así mismo y se perfeccione la democracia (...) 

o amarrarnos a una silla; nosotros no tememos 
al pueblo, a la sociedad colombiana, y tene-

nos están pidiendo.
Ruego entonces señor Presidente, me dis-

culpe; pero si hay puntos de honor en esta re-

honor tienen sus sillas vacías; esta reforma hay 

los 35 miembros de esta célula legislativa.

reforma con sillas vacías, es bien difícil. Señor 
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cara y el voto a esta reforma sin escondernos 

voluntad popular. Gracias señor Presidente.
La Presidencia concede el uso de la pa-

labra al honorable Representante Carlos 
Germán Navas Talero:

Yo comparto lo del doctor Arboleda, el te-
-

-

Mesa de una vez lo pusiera como primer punto 

Hace algunos instantes, un amigo parlamen-

-

cuando es para una comunidad; pero en este 

se aplica esto, la cuestión es intemporal; a us-
ted le pasa esto y a su grupo esto.

-

hay puntos de honor; el punto de honor es sal-

Congreso.
Pero de resto como ya se nos pueden sa-

-

el transcurso del debate comiencen a aparecer; 
-

mente tiene toda la razón; hay un interés direc-

-
ted les ponga, yo diría, esa moción de orden; 

-
-

encaminar. Gracias.
La Presidencia concede el uso de la pa-

labra al honorable Representante Germán 

establezcamos algunos temas procedimenta-
les para iniciar el estudio de esta reforma, este 
Acto Legislativo. En ese entendido yo no voy 
a entrar a hacer sustentaciones de fondo del ar-

conveniente hacer un recuento; es una situa-
ción en la cual ya le dimos la primer vuelta, 
estamos en un debate de la segunda vuelta y 

-
do uno oye algunas voces, fácilmente puede 

Cámara de Representantes lleva más de seis 
mese estudiando este Acto Legislativo.

la Secretaría de esta comisión invito a todos los 
integrantes de la misma a estudiar unos temas 

del Orden del Día y después fue el estudio del 
Acto Legislativo. Es entonces responsabilidad 
de cada uno de los integrantes de la Comisión 
Primera estar presente para estudiar los temas 
a los cuales se nos invitó por parte de la Mesa 
y por parte de la Secretaría.

-

Liberal en su mayoría, no solo en el día de hoy, 
sino constantemente el Partido ha sido acucio-

otro tema, tanto en la comisión como en la 

lo debe hacer el vocero del partido exclusiva-

las cuales está el mismo Presidente de la Cá-

-
les nosotros no hemos estado de acuerdo por 
el cumplimiento de nuestra responsabilidad, 
hacemos presencia.

Y esto me permite señor Presidente, doctor 

haciendo por parte del partido como se hizo 
en el día de ayer, cuando cuatro integrantes 

convocada por el coordinador de ponentes, el 
doctor Varón y participamos como participa-
ron la mayoría de los integrantes del grupo de 
ponentes y opinamos; y opinamos en términos 

visualizando esta reforma como una opción 

los últimos días, sino por una visión desde el 

nos permita una regulación distinta en algunos 
temas de la vida política.

Hemos entonces dedicado el tiempo y lo 
-

de los ponentes, nos hemos opuesto de acuer-
do en un tema procedimental; reuniones por 
las cuales por obvias razones; primero por lo 

-
ceres como Presidente, el doctor Arboleda no 
ha asistido por obvias razones y por ende no 

esa tarea. 

ser notarios como lo dijo David; el acuerdo 
implica unos puntos en los cuales hemos con-
cordado en hacer parte de la reforma, del Acto 

venido trabajando.

-
-
-

sideramos debe ser una respuesta del Congreso 
frente a una autorregulación.

ponga en consideración otros caminos para 

permita el mejoramiento de la situación políti-

las iniciativas y mucho más como integrante 
de la comisión constitucional, deben estar en-

la referencia de nuestra Constitución y la ley, 

a traer la opinión, motivando por ello la atrac-
ción de la opinión a una desorientación o des-

de nosotros es avocar a los temas siempre y 
cuando sean conducentes y enmarcados dentro 
de la Constitución y la Ley.

decirle a la opinión pública si el cierre está 
dentro de nuestra constitución y como se ha-

-
pito, no hace treinta días; no hace cuarenta y 

-
tudiando de tiempo atrás y donde hemos te-
nido la posibilidad de encontrarnos con unos 

la responsabilidad de los partidos frente a la 

-

respuesta en un artículo de este Acto Legisla-

En segundo término, hemos considerado 

como el tema de la regulación de la minorías; 
pero en todos y cada uno doctor Arboleda, ha 
podido participar cada uno de los integrantes 
de los partidos.

Y fíjese en una cosa doctor Arboleda, por-

empiece a trazar de este proyecto, es una ima-

es cierto; y no lo voy a decir ahorita; lo vemos 
cuando estudiemos artículo por artículo; donde 
tengamos la posibilidad de oírnos y contraar-
gumentarnos; pero sí me parece absolutamente 
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-

-
-
-

un número importante de los integrantes de la 

-

reuniones de ponentes, sino en el contexto del 
escenario de la comisión la posibilidad del in-

-

no están presentes los congresistas, me parece 

importantísimo de congresistas con los cuales 
podremos abrir el debate para tocar los temas, 

vocero de Comisión Primera, doctor Homero 

no sean sobre los cuales vamos a trabajar de 
manera puntual; nosotros hemos adelantado; 

se entregó el día de ayer; se habla de una po-

doctor Piedrahíta por los integrantes de la ban-

-
ma por convicción; no por sentido partidista, 

-

del proyecto, sino más bien acompañar como 
lo hemos solicitado nosotros, una intención 

El Partido Liberal ha antepuesto y ha consi-

es un tema nacido en el Gobierno y bienvenido 
el tema como han sido bienvenidas las obser-

-
mos transmitido al gobierno como integrantes 
de los partidos de la coalición de Gobierno; yo 
no he asumido nunca como vocero de los inte-

encima de esas divisiones; el país lo necesita.
El Partido Liberal lo tiene claro y por eso 

nosotros un ejemplo de compartir temas por 
encima de nuestras visiones y asumir más bien 
un compromiso en el contexto nacional.

cosas en el orden procedimental; abrir el deba-

-
bajó en el día de ayer.

La Presidencia concede el uso de la pa-
labra para una interpelación al honorable 
Representante Oscar Arboleda Palacio:

Muchas gracias. Solamente para decirle al 
-

a ser ponente la semana pasada y yo no he 

conozca la reforma en su sentido más impor-

esta reforma está apabullando a las mino-

también su sentimiento frente a como pueda 
-

norías en este país.

la reforma; me gusta la reforma; pero no soy 
unanimista doctor Olano.

-
norable Representante Germán Alonso 

-
-
-

-

cual le pasa al doctor Arboleda le está pasando 
al doctor Homero; a muchos integrantes le está 

el documento avance del trabajo de los ponen-
tes, el día de ayer; o si no cuando abramos no-
sotros el debate, vamos a referirnos a cosas o 

no hace parte del texto; esto es sencillamen-
te por práctica. Queremos tener a la mano ese 
documento, como lo pidió también David; eso 

procedimentalmente entremos al debate y per-
mitamos aclarar algunos puntos.

solo el partido, todos los partidos lo han mani-
festado; no voy a caer tampoco en entregarle la 
única voluntad de contribuir a esta reforma del 
Partido Liberal. Vamos a tener unos puntos en 
los cuales no habrá unanimismo; claro, y esa 
es la democracia; pero en la gran mayoría de 
ellos hay un consenso argumentado, estudiado 
y debatido.

son más, si no es el 80 del 85% de los temas 

y soportado en el texto de primera vuelta, son 

de los miembros de las diferentes bancadas en 

85%. Hay otros temas en los cuales no hemos 
llegado a una unanimidad y sencillamente ten-

hacer nuestras exposiciones.
Pero también, termino con esto Presiden-

partida del debate, está obviamente a la dispo-

-
cación.

Por eso nosotros, la gran mayoría de los 
ponentes, presentaremos un documento en 
el cual se establezcan los artículos, el pliego 

-
-

por nosotros y nosotros entregaremos con la 

-

escogimos unos cinco temas primordiales y 
-

nentes. 

ese documento y tengamos el del doctor Luna, 
para abrir el debate; así sea con tres o cuatro, 

-

pero por la ausencia de unos, no vamos a dejar 

-

esta nuestra bancada y obviamente a muchas 

manden fotocopia de esos documentos y abra-

-

comisión. Gracias Presidente.
Presidente:
Hay un interés obvio de la comisión, el 

treinta y cinco, es prácticamente la mitad de 

empieza, va a ser fructífero para la democracia 
y para el país.

Hay muchas circunstancias; le nombro uno 
por ejemplo, se acaba de ir la Vicepresidenta 

-

excusable y va a estar presente tan pronto se 
abra la discusión del articulado.
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La Presidencia concede el uso de la pa-
labra al honorable Representante Gustavo 

Gracias señor Presidente. En mi condición 
de miembro del Partido Conservador y como 
parte a nombre de ese partido de la comisión 

nuestro partido como siempre ha estado en to-

temas de importancia relativa como este, ha-
ciendo presencia efectiva, opinando y con res-
ponsabilidad, tomando las decisiones políticas 

Igual como pasó con el Partido Liberal y 

presentada y radicada de la cual estamos co-

-
mos parte de la comisión de ponentes, pero 

acompañando esa ponencia; hemos estado en 

Olano, no es de hace un día, ni de tres sema-
-

latura y en compañía del Gobierno Nacional 
y haciendo una discusión mesurada, un estu-
dio serio, un estudio racional de la necesida-
des, pero sobre todo de las obligaciones y de 

como voceros de la sociedad colombiana. Yo 

deben ser complementados como lo decíamos 
-

luego de aprobada esta reforma legislativa, se 
-

de la Comisión Primera y de la Plenaria de la 
Cámara de Representantes; lo hemos hecho 

escuchamos del contexto generalizado de la 
opinión pública, de nuestros electores, de los 
medios de comunicación; todos ellos tienen en 
una democracia como la nuestra, la capacidad 
de opinar y nosotros la responsabilidad de es-
cucharla y asimilarla.

-

ante casos meritorios como estos, deba presen-

es respetuoso de la burocracia y de las institu-

vive en el momento.
Nosotros como partido hemos respetado la 

opinión de las minorías; hemos escuchado su 
posición y hemos asumido también posicio-

partido hacemos parte de los ponentes, hemos 
-

cemos parte de nuestra bancada conservado-

responsabilidad, con un camino abierto frente 

un resultado positivo frente a la expectativa 
-

y por eso el tema no se debe centrar exclusiva-

parte de ellas, puedan tener producto de esta 
reforma; sino también otro tipo de actitudes 

de una vez por todas una concertación distin-

nuestra Colombia.

a mirar como hoy desarrollamos este debate; 

este desafortunado momento nos tocó vivir a 
nosotros; lo hemos hecho con grandeza y en 

escogidos por la Mesa Directiva de esta comi-
sión para ser ponentes; desafortunadamente en 
todo el año hay sillas vacías en su gran mayoría 

parte de la comisión de ponentes y hoy parece 

nos estamos acostumbrando los ponentes de 
este proyecto de reforma política.

-

ocupando una curul, no la hemos dejado vacía; 

están proponiendo a discusión del Congreso 
de Colombia.

-

debe asumir el Congreso de Colombia.
El Partido Conservador, con la grandeza 

-
to, con la responsabilidad y con el amor a la 

hacemos parte de esta célula legislativa a nom-
bre de nuestro partido, haremos participación 
directa y ofrecemos nuestra voluntad y nuestra 

este momento difícil al pueblo de Colombia. 
Gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la pa-
labra para una moción de procedimiento 
al honorable Representante River Franklin 
Legro Segura:

haciendo discursos, intervenciones muy im-

fondo del tema.
-

bre el procedimiento y la moción va en este 

-

consideración la ponencia es para primer de-
bate, (segunda vuelta); pero entiendo el tema 

-
tablezca un orden de los ponentes, de los parti-

-

hecho; supuestamente todos estamos, nosotros 
también como Partido Polo Democrático, a 
favor de la reforma; hemos hecho opiniones. 

ponga usted un procedimiento; cuánto tiempo 
a cada vocero, a cada partido, a cada ponente 

-

hacer; demos un tiempo.
La Presidencia concede el uso de la pa-

Pacheco Camargo:
Gracias señor Presidente, es en el mismo 

voceros, de los partidos, de la necesidad de 
la reforma, de la importancia de la reforma y 
además de la coyuntura histórica del momento 

de unas medidas puntuales para efecto de po-
der sacar adelante la institucionalidad colom-
biana.

-
-

cemos parte de esta comisión, estamos iden-

puntuales, por ejemplo como el del umbral, 

Presidente de la Cámara; un punto de honor 
-

denominarse de esa manera, sino básicamente 

permitan a las diferentes expresiones políticas, 

Yo siempre he insistido y esta coyuntura 
histórica también nos permite entrar a analizar 
por ejemplo la presencia de las regiones; de 

solamente las minorías étnicas, sino políticas; 
y yo lo digo con todo cariño por ejemplo con 
expresiones valiosas como las del Represen-

en el Congreso de la República, por su seriedad 

-
nes políticas tener presencia en el Congreso.
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pronto colocar porcentajes, colocar mecanis-

-

En términos generales, en la reforma polí-
tica estamos de acuerdo con los mecanismos 

-

-

Congreso.
Pero además estamos mirando, son los efec-

el Congreso de la República como expresión 

la gente se aterra cuando se habla del Congre-

de las instituciones colombianas, a través de su 

es a través de una elección popular y obvia-

hoy nos ocupan.
Pero hemos analizado la reforma doctor 

no tengan forma alguna de poder afectarlos. 
Yo le decía al Ministro del Interior hace algu-
nos meses cuando comenzamos la discusión 

se podían citar parlamentarios vinculados con 
grupos al margen de la ley, llámese parapolí-

grupos dedicados a actividades ilícitas y no 

-

mecanismos se den o se presenten en la refor-

mecanismos importantes en esta segunda po-
-

-

Qué pasa por ejemplo con los parlamenta-

-
tica.

-

las formas como se hace la política hoy en Co-
lombia; cuáles son los mecanismos, los contro-

ilícitos lleguen a las campañas electorales no 
solamente del Congreso de la República, sino 

de las Alcaldías, de las Gobernaciones; incluso 
de la misma Presidencia de candidaturas a la 
Presidencia de la República.

Es a través de esos procedimientos señor 
Ministro y señor coordinador de ponente, don-

presenta para realmente buscar mecanismos y 
-

bres políticas en Colombia logren sanearse, de 

procedimientos se hace imposible hacer la po-

tiene, más posibilidades puede obtener para 
lograr un espacio democrático.

planteando ojalá la fórmula y el procedimiento 

campañas electorales y no permitir incluso la 
-

tributario y de carácter político, tienen intere-
ses puntuales en la presencia de algunos parla-
mentarios en el Congreso; y eso también tiene 

-

admiten discusión y hay unos dos o tres artí-

martes para poder estudiar y tener unas pro-

señalado. Muchas gracias señor Presidente.
Presidente:
Le ruego al doctor Varón, tomar atenta nota 

ver si empezamos a votarlos.
La Presidencia concede el uso de la pa-

labra al honorable Representante Roy Leo-

Gracias Presidente. Hemos discutido lar-
gamente y durante múltiples sesiones temas 
contenidos y no contenidos en esta reforma 
política.

Todos en esta comisión somos conscientes 

la voluntad del Congreso de responderle al país 

-
tad de responderle al país, es una voluntad de 
todos los partidos; y es una voluntad del Con-

está trabajando de manera muy seria en darle la 

articulado, se presentan posiciones divergen-

de la reforma, hay consensos, en el objeto, en la 
razón de ser de ella misma; también en muchas 

colombiano y también por supuesto en algunas 
otras de índole puramente político y novedo-
so, atinentes a la sanción de las colectividades 
y a la evolución, como comentábamos con el 
señor Ministro del Interior, la responsabilidad 
individual hacia la responsabilidad política.

El Gobierno de Colombia ha estado tam-
bién acompañando al Congreso en esta tarea 
y lo han hecho con gran responsabilidad. Me 

adelantarse el trámite de su aprobación.
Primero, para muchos de nosotros la refor-

ma política debería concentrarse como tam-
bién varios de los ponentes han dicho, en los 

de los grupos armados ilegales. Todos somos 

de la ley de bancadas, de la doble militancia, 
incluso el tema del umbral; pero estos últimos 

-

en la política.
Probablemente para el buen suceso de este 

-

es en los temas atinentes a la prevención de 

venido siendo propuesto.

comparto eso con muchos de los ponentes; 

avocar una reforma de mayor envergadura, 
más amplia, más densa, más completa. Hay 

-
ra vuelta y menciono dos; el voto preferente; 

-
mos tenido la fortuna de recibir el apoyo de 

preferente; pero esa es una minoría; la verdad 
-

ducción del sistema clientelista en Colombia; 

tiene el clientelismo y el encarecimiento de las 
campañas e incluso el agotamiento de tiempo 
del parlamentario atendiendo demandas de esa 

profundo trabajo legislativo, sino también per-
-

ciudadano, tengan la libertad de establecer 
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como individuos compromisos legales pero 
sobre todo ilegales con estos grupos armados.

sean testaferros de sus ideas y de sus intere-

veinte o treinta nombres en los distintos par-
tidos y establecer compromisos individuales 
con ellos. Si este país afrontara con seriedad 
el tema de las listas cerradas y la responsa-
bilidad política de los partidos, ya no podría 

la responsabilidad se trasladaría entonces a las 
directivas de los partidos y eso por supuesto, 
no tendrían la garantía de la pertenencia a la 
lista ni podría asumir ese tipo de compromi-

más difícil comprometer la voluntad política 

autoridad política máxima de las colectivida-
des, fuese a establecer ese tipo de compromi-
sos.

-
manece en esta reforma, sigue siendo una ven-

no puede incluirse por no haber sido tocado en 
el primer debate, resultara urgente asumirlo en 
una nueva reforma.

El segundo elemento es el tema de la cir-
cunscripción nacional del Senado; hoy, una 
campaña en Senado puede costar más de tres 
mil millones de pesos y un candidato decente, 

-
dos en una alforja llena de dinero ilegal mon-

obteniendo votos en todo el territorio nacional, 
sin ningún compromiso de representatividad 
con esas regiones, para empezar sin ninguna 

-
mentos, pero sobre todo comprando votos a lo 
largo y ancho de la geografía nacional para ga-
rantizar su entrada al Senado de Colombia.

Senado mixto donde se recupere la senatoria 
de circunscripción regional. Probablemente 
eso corrija de paso la injusticia para muchos 
departamentos de Colombia, catorce regiones 

-

naturales, más representativos de las regiones, 
pudieran acceder sin esa desleal competencia 

preservar sí, un número limitado de curules 

cuya propuesta trasciende los límites del de-

-
to, también resulte urgente pero con una direc-

armados ilegales; no podrá estar contenido en 

incluirlo en una nueva y urgente reforma.
Y yo le he manifestado al señor Ministro, 

gobierno debe asumir la decisión de impulsar 
-

-
-

mente a los grupos armados ilegales.

los constitucionalistas y puede o no ser inclui-
do en esta discusión, en este debate, es el tema 

discusión en la primera vuelta; en la intención 
anterior de reforma el año pasado, esta comi-
sión, la Plenaria de Cámara, la Comisión Pri-
mera de Senado, la Plenaria de Senado en la 
primera vuelta, aprobaron el voto obligatorio.

El como el resto de la reforma, se hundió 
por razones de trámite; pero es apenas natural 

-

votan, a participar en las decisiones colectivas; 
no nos pueden comprar ni intimidar a todos y 

-
mente urgente, sino una medida clara y directa 
para evitar la injerencia de los grupos armados 
ilegales en los destinos del país.

-
zones constitucionales de esta reforma. Pero 

dientes a la reforma.
Yo me he tomado el trabajo señor Presiden-

te, señor Ministro, colegas, compañeros, como 
seguramente han hecho varios de ustedes y sé 

hacer los cálculos curul por curul, cifra por ci-
fra en veinte escenarios distintos de acuerdo a 

actual crisis y de acuerdo a las personas, los 

involucrados en el llamado proceso de la para-
política. Como sabemos todos, algunos están 
vinculados en la Corte, otros en la Fiscalía, al-
gunos tienen medidas de aseguramiento, otros 
no tienen ninguna medida de esa naturaleza.

Esos escenarios muestran para mi sorpresa, 

-
bierno, ni el Congreso podrían prever, adivinar 

-

la reforma política hace más de un año, casi 
año y medio y entonces nadie podía adivinar el 
tamaño de la crisis; y por eso cunado empezó 
a gestarse esa reforma, termino siendo una re-

Cuál es la sorpresa ante las cifras eviden-
tes, calculando umbrales y cifras repartidoras 

su curul por cuenta de la condena debidamente 
ejecutoriada, serán reemplazados por el parti-

escrutinio; cuando ustedes hagan el ejercicio y 

recuperan inmediatamente y se rotan las curu-

efectiva para los partidos; los partidos no per-
derían la curul, aún aprobando la reforma, por-

-
ñana la recupera el B, y si el B pierde la curul 
irá el C y pasado mañana el C se la devolverá 
al partido A.

Les pongo un ejemplo concreto; en el es-
cenario de los 17 Senadores, solamente de 

aseguramiento y en el evento hipotético de 
-

demostrar su inocencia, pero para el cálculo 
y el análisis, si los 17 Senadores involucrados 
fueran condenados, la rotación de carrusel de 

volverían a caer en manos de los mismos par-
tidos involucrados. Uno de los partidos en ese 

sino la ganaría, sería Colombia Viva, con el 

-
prenderá de ese resultado adverso y perverso 
de la reforma.

jurídicas, incluso constitucionales; es el hecho 

los partidos solo se producirán cuando tenga-
-

tiene por supuesto derecho a una segunda ins-
tancia y a una casación ante la Corte Supre-
ma de Justicia, puede tardar por lo menos tres 

-

-

colectividades la responsabilidad política, im-
poniéndoles un sanción por haber avalado de 
manera irresponsable a persona son vínculos 
ilegales, cuando en la práctica la reforma sig-

solo le restan dos años.

-
misión, ante el señor Presidente y el Secretario 
del partido; además con los demás ponentes, 
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habrá necesidad de discutir formas diferentes 
de asumir la sanción a los partidos.

-
-

temente la curul no sea reemplazada por otro 
partido para evitar el carrusel.

Y he venido proponiendo sujeto a todo el 

como a un ciudadano se les suspenden algunos 

es objeto de una medida de aseguramiento, el 
partido sea también sujeto de la sanción políti-

-
bros son capturados u objetos de esa medida de 

-
-

rreras Montealegre (…):
Pierda la curul temporalmente, como pierde 

sanción política sea real y efectiva.
-

siderado inocente el incriminado, la sociedad 
lo devuelve con todos los honores y derechos 
civiles y le devuelve los derechos políticos al 
partido; pero de no ser así, ahí si en ese mo-
mento podrá realizarse el reemplazo de acuer-
do a los nuevos escrutinios.

reforma resulte inane y el tema de la sanción 

la medida de aseguramiento y no la condena, 

respondiendo al país con una reforma efectiva, 
-

practica no aporta cambio alguno.
-

misión tiene el derecho de debatir todas las po-
siciones y todas las ponencias, y yo le he anun-

este primer debate de la segunda vuelta, oja-
lá el aproximo martes, estén a consideración 
y debidamente publicadas señor Presidente, y 

-
mo derecho legal y constitucional.

Entonces el debate debe darse sobre todas 
las ponencias y sobre todas las posiciones y 

-

-
-

lograrlo; pero si esta reforma no tuviera efec-
tos sancionatorios y preventivos reales y fuera 

-
cesario señor Ministro, presentar otra reforma, 

trabajando en la reforma; el país va a entender 

y si este Congreso acompañado del Gobierno, 

consideración de los colombianos a través del 
-

repito, no podrían preverse, el pías entenderá 

-

-
cas colombianas. Gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la pala-
bra al honorable Representante Jaime En-

Gracias señor Presidente. Le he prestado 
atención a la intervención del doctor Roy Ba-

la comisión de ponentes estudiamos y estamos 
tratando de determinarlo.

-
rra y el doctor Germán Varón, son válidas; y 

terminando la noche, es precisamente el tema 

-
cisiones importantes con respecto al problema 

-
-

se está desarrollando.
-
-

nos tenemos ya dado con las diferentes fuerzas 

-

la opinión pública tan susceptible, pueda dar 

le vamos a tomar el pelo al pueblo colombiano 
con esta reforma. Gracias señor Presidente.

Presidente:
Ya dimos instrucciones al señor Secretario, 

realizaron y suscribieron en la tarde de ayer o 
en la noche de ayer.

La Presidencia concede el uso de la pa-
labra al honorable Representante Germán 
Varón Cotrino:

Gracias Presidente. Quería hacer una inter-
-

la pena aclarar son de diferentes partidos, no se 

a producir resultados; de hecho, jurídicamente 
las reformas constitucionales son temporales; 

-

las consecuencias se empiezan a ver; y se em-

nos estemos evadiendo en un compromiso con 
el país; por el contrario y tal vez esa es la pre-

Gobierno, sino de una responsabilidad política 

blindar las elecciones.

-

unos principios constitucionales; hay un dere-
cho de defensa; hay un debido proceso y no 

principios so pretexto de llenar una expectati-

la responsabilidad de blindar las elecciones, no 
podemos pasar por encima de otros principios 

-
mente explícitos y establecidos, no en esta le-
gislación, sino en todas las legislaciones.

Segundo; los resultados o las consecuen-

son una responsabilidad del Congreso; ahí hay 
-

cedidos en el 2000, en el 1998, 99; nosotros 

esas responsabilidades; pero no nos podemos 
llamar a engaños con otro tipo de procedi-

-
cionales, puedan ser aplicados.

En mi opinión, una vez aprobado el Acto 

teniendo asiento en el Congreso, van a sufrir 
unas consecuencias graves; y obviamente la 
cifra del umbral y la composición de muchas 
de las comisiones y las Plenarias del Congre-

-
cer una mejor reforma; pero como se trata de 
un cuerpo democrático y como el tiempo es 
enemigo de lo excelente, si ustedes lo revisan 
con calma, pues deberíamos entonces volver 

hablado y entonces se nos entorpece la aproba-
ción de la reforma política.

Cada uno de los ponentes ha venido con 

mencionó el mismo doctor Roy, el Senado Re-
gional; se hablaba de listas cerradas; se habla-

esta reforma; blindar las elecciones; así lo en-
tendimos. Que por el camino se le hayan col-
gado otros temas sobre los cuales puede haber 

se hizo ayer, si mal no estoy, fue el de compro-
meternos a reducir el número de temas para 

-
mente, blindemos las elecciones para precaver 

-
viendo actualmente.
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En el mismo sentido, incluso llamaría de 

-

hacer las proposiciones sobre los artículos o 

de una nueva ponencia nos impone un trámite 
adicional y si bien es cierto a usted lo anima la 

-
-

entrabando la reforma política y con el mejor 
ánimo de ayudar, terminamos es hundiéndola 

-

El doctor David Luna con buen juicio decía, 
-

-

tiene unas posiciones claras, defensables, pero 

los más extensos. Es más, yo pensaría, señor 

hacer un esfuerzo y tratar de reunirnos, no 
como lo hacemos normalmente. Y lo digo de 

-
mente a mí la situación se me facilita por ser 

y lo propio debería ser para el tema de la ple-

-

Congreso.
Yo no comparto revocatorias; no comparto 

adelantar elecciones por dos criterios funda-
mentales y con esto termino señor Presiden-

-

hay ninguna otro procedimiento para alterarlo. 
Segundo; no podemos jugarle a una desestabi-

Y tercero, es muy rápido, adelantar las elec-
ciones como lo plantea la doctora Gina Parodi. 
Me parece el acto más ligero y les voy a ex-

las elecciones, pues miremos el procedimien-

ojalá muchos de nuestros colegas o todos los 

jurídica; pero no tendríamos mecanismos para 

grupos al margen de la ley pudieran volverse 
a presentar.

Entonces, cuál adelantar las elecciones; de 

-

país se le causa; pareciéramos hablar en causa 

no se puede pensar en adelantar unas eleccio-
nes cuando no se ha dado la solución por parte 
del Congreso. Volveríamos a repetir el ejerci-
cio con unas consecuencias nefastas, con peor 
desprestigio del Congreso y una mayor ile-
gitimidad y obviamente dejando a la opinión 

las nuevas elecciones y reglas de juego van a 

el marco jurídico sigue siendo el mismo, señor 
Presidente. Muchas gracias.

Presidente:
Gracias a usted, doctor Varón. Para ir de-

próxima sesión, vamos a permitirnos estable-
cer lo siguiente. En primer lugar en el trans-
curso de la aprobación de los distintos artícu-
los de este proyecto de Acto Legislativo, van 
a hablar en primer término y como prioridad 
los coordinadores, posteriormente los ponen-
tes y el resto de los miembros de la comisión. 
Si salen muchos, obviamente vamos a limitar 

hacer en las gacetas de las distintas ponencias 

-
cado entonces en la tarde de hoy.

En tercer lugar, vamos a pedirles a la Ple-
naria, al señor Presidente de la Cámara de 

podamos entrar desde las 10:00 de la mañana o 
desde las 9:00 de la mañana, vamos a decidirlo 

tema de la Reforma Política.
-

con el Gobierno y pedirle el favor al Gobier-
no por intermedio del Ministro del Interior, 

aplazadas, no canceladas, las citas a los Hono-

tema fundamental el próximo martes.
Y por último, hacer un breve comentario so-

de algunos colegas de citar nuevas elecciones 

tipo de proposiciones las he llamado proposi-
-

imagen.
La Presidencia concede el uso de la pa-

labra al honorable Representante Nicolás 
Uribe Rueda:

importante no dejar fuera de mención. Una de 

-

haya solicitado al Congreso de la República, 

-

las sanciones a los partidos y a los individuos 

comisión de ponentes no solamente ha acepta-
do e incorporado muchos de los temas solici-

-
chos asuntos ha ido mucho más allá; es decir, 

conoce hoy no es una ponencia de máximos, 
sino hoy en día existe un consenso para ir mu-
cho más allá en cuanto a sanciones y en cuanto 
a responsabilidades de partidos políticos y yo 

-
tacar en la opinión pública.

-

han alejado de la ponencia mayoritaria, bási-

además con el tema de las sanciones a los par-
tidos y a los miembros de los partidos por sus 
relaciones con los grupos armados, a ver si po-

-
-

se empezar esta segunda ronda de debates con 
un acuerdo de todas las fuerzas políticas; con 
un acuerdo en relación al tema de sanciones, 

ver con el funcionamiento de nuestro sistema 
político.

Sería muy importante sacar de esta Comi-
sión una reforma con el voto positivo de todos 
sus miembros independientemente de si hacen 
parte de partidos mayoritarios o de partidos 
minoritarios o de partidos sin personería jurí-

posibilidades para llegar a un acuerdo. Ayer, se 
avanzó de manera sustancial; se avanzó en la 
reducción de una serie de temas; se avanzó en 

discrepancias particulares.

Presidente, para avanzar en un consenso en el 
estricto sentido de la palabra, sería simplemen-
te un poco de tiempo para llegar a esos acuer-

importantes y poder conseguir una aprobación 
unánime a este proyecto.

Yo invitaría a la Comisión a debatir en eso; 

llegar a un acuerdo sobre esa base y así dar-

traslade a la Plenaria en unas condiciones de 

a la aprobación de esta reforma Presidente. 
Muchas gracias.
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Presidente:

Secretaría:
Sí, Presidente.
Artículo 157 de la Ley 5º. Iniciación del de-

bate.
La iniciación del primer debate no tendrá 

lugar antes de la publicación del informe res-
pectivo. No será necesario dar lectura a la po-

de conveniencia, la Comisión.
El ponente, en la correspondiente sesión, 

-
menzará el debate.

Si el ponente propone debatir el proyecto, 
se procederá en consecuencia sin necesidad 
de votación del informe. Si se propone archi-
var o negar el proyecto, se debatirá esta pro-
puesta y se pondrá en votación al cierre del 
debate.

Al debatirse un proyecto, el ponente podrá 
señalar los asuntos fundamentales acerca de 

primer debate.
Ha sido leído el artículo 157, señor Presi-

dente; el reglamento.
Presidente:

a cabo en la tarde de ayer.
La Presidencia concede el uso de la pa-

labra al honorable Representante Germán 

Gracias, Presidente. Conforme lo establece 

-

artículos en los cuales estemos todos de acuer-
do; habrá por ahí dos artículos en los cuales 

del articulado en la ponencia presentada del 
doctor Varón y obviamente ahí entraremos a 
la discusión.

Pero la gran mayoría de los artículos del do-

todos los ponentes. Entonces lo presentaremos 
en el día de mañana o pasado mañana, Presi-

-
cación y el martes tengamos ya el texto sobre 
el cual debemos referirnos y abramos entonces 
lo concerniente a la votación teniendo estable-

y en cuáles hay una falta de unanimidad y, por 

manera.

esta semana, vamos a entregar los ponentes el 
-

catoria al articulado presentado en la ponencia 
de doctor Varón y obviamente con ello pode-
mos entrar a proceder la próxima semana, Pre-
sidente.

La Presidencia concede el uso de la pa-
labra al honorable Representante David 
Luna Sánchez:

Presidente, muchas gracias. Para darle tran-
-

Germán Olano, el doctor Germán Varón y el 

-
ción de sanciones tanto a los partidos como 
a las personas a propósito de su relación con 
grupos al margen de la ley; donde hay unas 

-
cluso yo creería, como dice el doctor Uribe,
son susceptibles de llegar a puntos medios, es 
en los temas estrictamente políticos; llámese el 
del umbral, llámese el del cruce de periodos y 

minorías.
-

tes, con el acompañamiento del Ministerio del 
Interior y de Justicia, podemos tratar de llegar 
a un acuerdo para presentar esas proposiciones. 

al viernes ponernos de acuerdo en los textos; 

los Representantes de esta Comisión, bien sea 

mundo tenga la posibilidad de discutirlos y de 
-

va viable para poder tomar determinaciones el 
mismo martes. Muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la pala-
bra al doctor Rodrigo Romero:

Gracias, Presidente. Yo he venido mirando 

-
sonalmente a los diferentes ponentes y es lo 

No sé, me gustaría saber en la forma como 
se redactó, hoy por Constitución existen en Co-
lombia cinco curules de minorías de las cuales 
dos ostentan las negritudes, una los indígenas, 
una internacional y la curul de minorías polí-

República.

las circunscripciones de minorías étnicas, así 
como la circunscripción internacional, no sé si 

desaparecería una curul de minorías políticas; 
estaríamos desapareciendo una curul.

-

-

de las minorías políticas llegue a ostentar una 
curul en la Cámara de Representantes; estamos 
acabando con una curul.

Independientemente, estimados represen-
-

algunos resentimientos en algunas regiones 

la ostenta Opción Centro, mañana la puede 

pueda tener la representación en la Cámara de 
Representantes.

Entonces, yo hago ese llamado y lo he veni-
do hablando con los diferentes ponentes, para 

-

la reunión de ponentes, yo sea invitado a esa 
reunión como vocero y representante del Parti-

-

la ostentará otro del grupo
(…) de minorías políticas en Colombia; no 

se trata de castigar a X o Y sector político por-

-
nezcan en el Congreso de la República.

Entonces, no sé si el coordinador de ponen-
tes, esa es la intención o nos puede aclarar o 

curul de minorías políticas.
Y, señor Presidente, yo le pediría y a la 

invitara para sustentar lo de la Constitución, 
la Ley 649. Yo invito a todos los compañeros 

-
diemos muy bien la Ley 649, de minorías po-

poco conocimiento de la Ley 649, de minorías 
políticas. Gracias, Presidente.

Presidente:
No he cerrado la discusión de los ponentes, 

ningún problema; por lo tanto, solicito a los 
coordinadores de ponentes y a los ponentes 

La Presidencia concede el uso de la pala-

todo, para simplemente agradecer y reconocer 

los señores ponentes, al lado de la señora Vi-

acuerdo y de un consenso sobre este tema de 
tanta importancia. Y obviamente como siem-
pre lo he hecho, el Gobierno se inclina ante 

-
da dar.

-

una ponencia donde va un articulado sin apli-
-

-
ducir así como de golpe un articulado distinto. 
Lo dejo simplemente a la consideración, para 
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-

artículos respectivos desde el punto de vista 
puramente reglamentario y procedimental.

-
-

ra la reforma de 2003, fortaleciendo el sistema 
de partidos y, además, generara unas conse-

algunos de sus miembros fuesen condenados 

propuesto a los partidos en febrero de 2007, 
cuando apareció el primero, o dos o tres casos 

afectado tan gravemente a un número conside-
rable de parlamentarios.

-
pa frente a la magnitud de hoy en día, y en esto 
le rogaría al Representante Durán, permitirme 

él manifestó respondiéndole al Representante 
-

a resultar con una respuesta clara, contunden-
te, transparente y no vaya de pronto a entender 

trabajado, es precisamente para darle dientes a 

-

-
-

do Colombia en esta situación, una cosa más 

es la de trasladar la responsabilidad individual 
por la conducta de una persona a la respon-
sabilidad de un colectivo como es un partido 
político.

-
yecto original había un tercer traslado de esa 

-
vidual hacia la responsabilidad de los parien-

de hacer el Congreso de Colombia es algo de 
unas proporciones inmensas, inventando y es-
cribiendo derecho, sin antecedente de ninguna 

las democracias europeas volvieron a tener 
vigencia después de la catástrofe de la II Gue-
rra Mundial, ni Alemania, ni Italia y tampoco 

-

la mejor respuesta ante el clamor ciudadano 

consecuencias serias. Mucho mejor como ya 

soluciones simplistas, populistas y de pronto 
arriesgadas al salto al vacío de las revocatorias 
o de los anticipos de elecciones, esto es mucho 

salir a una convocatoria de elecciones o a una 

en lo mismo.
-

de la silla vacía estaba en el proyecto original. 

-
bió por este sistema de redistribución a la cifra 

una posición en este momento; simplemente 

-

Y naturalmente me ha dejado preocupado la 
-

del debido proceso para pronunciarse. Pero 

-

principalmente si es por la readjudicación de 
curules a las cifras repartidoras subsiguientes, 

-
mana sale una sentencia sobre uno, la otra se-

-
-

-

se opta por el camino de la readjudicación, se 
haga cada seis meses o por cada número de 
sentencias o cada año; pero no podemos co-

-

justicia comience a pronunciarse como espera-
mos lo más pronto posible.

En el evento, yo no había leído totalmen-

Viceministra me lo explicó ayer muy a media 
noche y esta mañana no tuvimos oportunidad 
de volverlo a ver. Pero ahora releyéndolo por 
supuesto en el evento de la silla vacía, tendría 

-

ver cómo se manejaría el tema. Y cuando es un 

-

Es evidente y en esto también preemítanme 
hacer un comentario; evidentemente, parcial-
mente tiene razón el Representante Romero, 

-

pueda seguir proponiendo candidatos sin nece-

cambien a los partidos de minorías étnicas y al 

-
te de precisión.

de este mismo ambiente, en este mismo espíri-
tu de consenso entre los partidos y de respon-

son unos partidos todos respondiendo ante la 
nación, conscientes de la gravedad, conscien-

viviendo, conscientes del carácter histórico de 

ojalá pudiéramos trabajar sobre temas nuevos 
-

lio.

-
nado de la circunscripción nacional del Sena-
do, del voto preferente, de la lista única, etc., 

hoy registro para eventualmente estudiar la 
-

tros planteamos; el tema de la circunscripción 
de Senado, se planteó incluso en diciembre 
pasado. El Presidente de la República lo vol-
vió a plantear; no se encontró entonces, estoy 
hablando de febrero y marzo del año pasado, 
ambiente dentro de los partidos para eso, y por 

hundió el año pasado y obviamente no se trajo 

Pero el Gobierno no se cierra a la posibili-
dad de estudiar temas de esa naturaleza para 

primera vuelta.
De todas maneras una vez más, mi com-

placencia y agradecimiento por este espíritu; 
mi reconocimiento ante el país de la profun-

voceros, los Representantes de los partidos 

Congreso está trabajando con seriedad y con 
responsabilidad para darle una respuesta de 

está viviendo en este momento la institución.
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Presidente:
Perdón, Ministro; para preguntarles si se 

declara sesión permanente.
Secretario:
Sí se declara la comisión en sesión perma-

nente, señor Presidente.
Presidente:
Señor Ministro, continúe.

-
-

rior y de Justicia:
Finalmente me hace caer en la cuenta, Vi-

ceministra, en dos temas de los cuales no tra-

-

hemos ganado en ese sentido. Por ejemplo en 

-
cultad logramos en el 2003; ustedes recuerdan 

-
ción de partidos y de campañas; simplemente, 

-
no en ese momento y las negociaciones con el 
Congreso.

lograron los partidos en la reforma de 2003.
La Presidencia concede el uso de la pa-

labra al honorable Representante Ríver 
Franklin Legro Segura:

intervención del Ministro y reconocer el esfuer-

nosotros las hemos venido haciendo desde hace 

Y lo digo con todo respeto en el tema por 
-

-

los partidos diferentes han expresado.

Ministro, como usted sabe, es un tema en el 
cual nosotros particularmente hemos insistido; 
no lo estamos haciendo sobre la base de cam-

-

un punto de discusión. Hemos presentado alter-
nativas de solución para poder llegar digamos a 
una especie de consenso en ese punto, aparte de 

tema la otra semana, a los partidos, a los po-

umbral si es punto básico en esta reforma y 

-
promete una salida hacia el futuro. Muchas 
gracias, señor Presidente.

Presidente:
Gracias a usted, doctor Franklin. Una pre-

La Presidencia concede el uso de la pa-
labra al honorable Representante Germán 
Varón Cotrino:

Una sugerencia, señor Presidente. Que des-

estamos acá sentados once y sería reiterar otra 

-
las en cuenta y poder entonces sentarnos nueva-

ayer de alguna forma fue concertada y presen-
-

a ese acuerdo entre los diferentes partidos, de-

nuestros colegas han expresado.
Presidente:
Doctor Rodrigo, por favor hacerse presente 

allá. Póngase en contacto con el doctor Ger-
mán; él le avisará la hora de cuándo va a ser 
entonces esa reunión.

-
norable Representante Germán Varón Co-
trino:

Presidente, si a usted le parece bien, las per-

ponentes pueden dar a conocer sus opiniones 
con respecto al tema; y nosotros de una vez 
vamos trabajando el texto.

Presidente:
Después de esta sesión, entonces. Señor Se-

cretario, por favor anuncie los proyectos para 
discusión y votación la próxima sesión del 
martes a las 10:00 de la mañana.

Secretaria:
Por instrucciones suyas, señor Presidente, 

se anuncian, para discusión y votación de la 
próxima sesión ordinaria de la comisión, los 
siguientes proyectos de acto legislativo.

por el cual se reforman 
unos artículos de la Constitución Política de 
Colombia” (reforma política en segunda vuel-
ta).

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
112 de 2008

por el cual se adiciona un 
nuevo inciso al artículo 356 de la Constitución 
Política.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso
número 113 de 2008

por medio del cual se adi-
ciona el artículo 125 de la Constitución Polí-
tica.

Ponencia publicada: Gaceta del Congreso 
número 111 de 2008.

Han sido anunciados, para discusión y vo-
tación de la próxima sesión de la comisión, 
los proyectos por usted indicados, señor Pre-
sidente.

Presidente:
Son tres Actos Legislativos; el primero es la 

Reforma Política.
Para el próximo martes a partir de las 10:00 

de poder llegar a tiempo.
Vamos a pedirle de nuevo al señor Secre-

la Cámara para aplazar la Plenaria del martes, 
-

nible para la aprobación y la discusión de este 
importante Acto Legislativo.

Se levanta la sesión, siendo las 3:00 de la 
tarde, y se cita para el próximo martes a partir 
de las 10:00 de la mañana. Muy amables, mu-
chas gracias.

El Presidente,
Jorge Humberto Mantilla Serrano.

La Vicepresidenta,
Sandra Ceballos Arévalo.

El Secretario
Emiliano Rivera Bravo.

La Subsecretaria
Amparo Y. Calderón Perdomo.
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